
После 
открытия одного 

участка проезжей части 
рязанцы сравнили новую 

дорогу со стиральной 
доской.Продолжение читайте наПродолжение читайте на  > cтранице 7.> cтранице 7.

Подрядчик, ремонтирующий мост через Оку: Подрядчик, ремонтирующий мост через Оку: 

НОВОЕ ПОКРЫТИЕ НОВОЕ ПОКРЫТИЕ 
КЛАСТЬ НЕ БУДЕМ, КЛАСТЬ НЕ БУДЕМ, 
А ВОТ НЕРОВНОСТИ А ВОТ НЕРОВНОСТИ 
СГЛАДИМ СГЛАДИМ 

Читайте на > странице 8.

Пятница  -  воскресенье,  24  -  26  августа

№ 93 (26870) 2018 г.
Цена свободная

Топ-5 лучших Топ-5 лучших 
антирадаров антирадаров 
2018 года2018 года

Как проезжать Как проезжать 
новый перекресток новый перекресток 
на площади Ленина на площади Ленина 
в Рязани 
Читайте на > странице 7.

Продолжение читайте 
на > странице 5.

Дина КАРПИЦКАЯ

Тем временем ее дочери 
согласились пройти проверку 
на полиграфе - детекторе лжи.

Чем дальше - тем больше драма семей-
ства Хачатурян наполняется шокирующи-
ми деталями и домыслами. Причем шо-
кирована не только публика, присталь-
но наблюдающая за развитием событий, 
но и сами участники. 

Мама сестер Хачатурян (на фото), 
убивших родного отца, - 
на обвинения в проституции: 

Какой притон?! 
Мы в ларьке 
фруктами 
торговали
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ОФИЦИАЛЬНОЕ 
ТРУДОУСТРОЙСТВО

ВСЕ СОЦИАЛЬНЫЕ 
ГАРАНТИИ

ПАО «РЯЗАНЬНЕФТЕПРОДУКТ» приглашает 
на работу:

Контактные тел.: 505-505 (доб. 2213), 
8-910-060-09-06, 8-910-508-33-40
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• ВОДИТЕЛЕЙ БЕНЗОВОЗОВ
Водительские права категории «С», «Е», ДОПОГ
Зарплата от 25 000 рублей. 
График работы – сменный

• КАССИРОВ ТОРГОВОГО ЗАЛА НА АЗК
Зарплата - 18 000  рублей. График работы – сменный

Продолжение читайте 
на > cтранице 4.
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ЗДОРОВЬЕ
Привычки изобретателя 
и миллиардера Илона 
Маска, которые 
могут убить

ОБЩЕСТВО
Пенсионерки 
вызвали полицию, 
чтобы разогнать 
детей-аутистов

ВИДЕО
Как жена 
танкиста 
постреляла 
из танка gl
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru

Россия
www.kp.ru
 24.08.2018 Картина дня: в стране и мире

 ■ ПРОВЕРКА СЛУХА

Зачем Америка утопила 
русскую ракету?
Виктор БАРАНЕЦ

В США объявили, 
что Москва пытается 
поднять со дна 
моря свое новое 
супероружие.

Американский телеканал 
CNBC выдал «сенсацию»: рос-
сийская ракета упала в Барен-
цево море после неудачного 
испытания. И случилось это 
якобы еще в ноябре 2017 го-
да. Но главное - ракета не про-
стая, а с ядерным двигателем, 
которого пока еще нет ни у 
кого в мире. Из числа нового 
российского супероружия. И, 
как утверждают американцы, 
сейчас русские готовятся эту 
ракету поднимать со дна мор-
ского. 

Неужели правда? 
«Комсомолка» обратилась 

за комментарием к извест-
ному военному эксперту 
Алексею Леонкову. 

- Такого - чтобы почти год 
назад пропала ракета и никто 
не знал куда, - по определе-
нию не могло быть, - сказал 
эксперт «КП». - Поскольку из-
делия такого порядка в Рос-
сии проходят тщательное и 

поэтапное испытание, причем 
под тотальным контролем те-
леметрических средств. Так 
что можно говорить, что это 
утка, запущенная завистли-
выми американцами. 

Что касается наших ракет с 
ядерным двигателем, то их за-
пуски находились под нашим 
плотным телеметрическим 
контролем и никаких ЧП не 
было зафиксировано. А если 
бы это и случилось, то дан-
ные, которыми располагали 
наши специалисты, безуслов-
но, позволяли бы найти упав-
шую ракету не через год, а 
через несколько часов. 

И еще забавные детали 
высказываний американцев 
- они, сообщая о своей «сен-
сации», употребляют слова 
«весьма возможно», «похо-
же», «нельзя исключать», 
«можно полагать». В общем, 
система ОБС: «Одна бабка 
сказала». 

Ну и на закуску добавлю: 
США 7 раз теряли ядерные 
бомбы, что лишь чудом не 
привело к атомным катастро-
фам. Причем одну из них, по-
терянную в Мировом океане 
более 60 лет назад, не могут 
найти до сих пор. 

 ■ ПОДСЧЕТ

Эдвард ЧЕСНОКОВ

Минобороны РФ отчиталось 
об итогах военной операции.

26 августа исполняется три года 
с того момента, как президент Си-
рии Башар Асад направил Москве 
просьбу о военной помощи и вводе 
российских войск в его страну. Бое-
вики «Исламского государства» (за-
прещенного в РФ. - Ред.) и прочих 
группировок и банд вооруженной 
оппозиции тогда подступили вплот-
ную к Дамаску. Под контролем Аса-
да оставалось лишь 8% территории 

страны, существованию которой 
эксперты отводили несколько не-
дель.

Россия тогда перебросила в Си-
рию свою боевую авиагруппу.

Западные политологи предрекали, 
что эта операция станет для Москвы 
чуть ли не «вторым Афганистаном».

И вот спустя 3 года Минобороны 
России выпустило отчет с промежу-
точными итогами операции.

Вот они:
✔ Армия Сирии при помощи 

России вернула 96,5% территории 
страны. 

✔ Освобождено 1411 городов 
и сел.

✔ Ликвидировано 830 полевых ко-
мандиров и более 86 тысяч боевиков.

✔ Реальный боевой опыт получили 
свыше 60 тысяч российских солдат и 
сотни генералов. Каждый четвертый 
из них удостоен боевых наград.

✔ Крещение огнем прошли свыше 
200 новых образцов российского 
оружия. Неудивительно, что порт-
фель зарубежных заказов на рос-
сийское вооружение после такой 
«демонстрации мощи» достиг $45 
миллиардов.

Через Сирию прошли 60 тысяч российских бойцов
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Что попросили Путина эти настоящие мужчины - самбисты после своих боевых поединков? 
Сфотографироваться с президентом. И президент, конечно, отказать им не мог. 

 ■ ВИЗИТ

Дмитрий СМИРНОВ

Александр 
Лукашенко 
прилетел 
в Сочи решать 
накопившиеся 
противоречия.

Вокруг визита Алексан-
дра Лукашенко в Сочи к 
Владимиру Путину было 
столько разговоров, а пре-
зидент Беларуси столько 
раз резко высказывался 
по поводу экономической 
позиции России, что от 
разговора двух лидеров 
ждали многого. Пресс-
секретарю российского 
президента Дмитрию 
Пескову даже пришлось 
успокаивать журналистов 
в день встречи.

- Объем отношений двух 
стран во всех сферах на-
столько велик, что эти 

отношения не могут су-
ществовать без шерохо-
ватостей, - сказал он. - Это 
рабочие шероховатости, 
которые урегулируются. 
В том числе для этого и 
происходят такие встречи 
двух президентов

- Рад вас видеть, - при-
ветствовал гостя Путин. 
- У нас с вами еще будет 
вечерняя, спортивная, про-
грамма, но рад возможно-
сти поговорить с глазу на 
глаз по вопросам и двусто-
ронним, и международным. 

- Спасибо за приглаше-
ние немного отвлечься от 
наших проблем житейских, 
президентских, - неожидан-
но ответил Лукашенко, 
хотя вроде бы наоборот 
- он приехал в Сочи раз-

бираться с проблемами. 
- Я ежегодно бываю здесь. 
Тут есть клочок земли Бе-
ларуси рядом с вами, за 
забором (пансионат, вы-
купленный Минском). И я 
стараюсь сюда приезжать, 
чтобы отойти от проблем, 
которые накатываются. И 
у вас их хватает, только в 
большем объеме.

На «шероховатости» 
между Россией и Белару-
сью у него был собствен-
ный взгляд.

- Я бы не сказал, что у 
нас накапливаются про-

блемы, - сказал Лукашен-
ко. - Новые проблемы, к 
счастью, не появляются, 
как я проанализировал, 
за последнее время. Тем 
не менее прежние про-
блемы без нас никто не 
решит.

После этого президенты 
остались говорить один на 
один. А вот на вечернюю 
спортивную программу 
- турнир по боевому сам-
бо - Лукашенко уже не 
приехал: то ли устал, ре-
шая проблемы, то ли не 
решил их.

Путин приехал 
на самбо
Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства 
вручил чемпионский 
пояс победителю 
турнира в Сочи.

Посещение междуна-
родного турнира по бое-
вому самбо «Плотформа 
S-70», организованного 
Центром образования и 
единоборств «Самбо-70» 
и LEAGUE S-70, стало 
для Владимира Путина уже 
традицией. В разные годы 
он приходил посмотреть 
на поединки российских 
бойцов против сборной 
мира вместе с лидерами 
других государств, но на 
этот раз в компании Пре-
зидента России на тур-
нир приехали хоккеисты 
«Красной машины» - 
игроки КХЛ и НХЛ и ле-
генды советского хоккея. 
Они в этот день сыграли 

благотворительный матч 
для помощи детям. В нем 
должен был играть и Пу-
тин, но не сумел, за что 
извинился.

- Как у нас говорят, был 
занят на работе, - пошутил 
президент, общаясь с хок-
кеистами.

12 поединков длились 
4 часа и завершились за 
полночь. Президент под-
нялся на ринг, чтобы на-
градить победителя глав-
ного боя вечера Дениса 
Гольцова. Перед тем как 
вручить чемпионский 
пояс, он пожал руки всем 
участникам, и оказалось, 
что огромные бойцы ни-
чем не отличаются от всех 
остальных встречающихся 
с Путиным - они так же 
просили сфотографиро-
ваться с президентом.

- Вы не просто спортсме-
ны, вы настоящие мужчи-
ны, - сказал им Путин. 

«Немного отвлечься от наших 
проблем житейских, президентских»

Чем живет Кремль? Дмитрий 
Смирнов рассказывает 

в «Коридорах власти» по будням 
с 9.45 (мск) на Радио «КП».

FM.KP.
RU
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Андрей ЗАЙЦЕВ

Регулятор 
приостановил 
покупку 
валюты - доллар 
и евро сразу 
прекратили рост.

Россияне снова стали 
с опаской смотреть на 
вывески в обменных пун-
ктах. К колебаниям рубля 
все давно привыкли, но 
нынешнее ползучее паде-
ние курса затянулось. Вче-
ра утром доллар на всех 
парах мчался к отметке 
в 70 рублей, а евро  - к 
80. Такого не было уже 
несколько лет. К вечеру 
часть потерь рубль оты-
грал. Но что происходит 
на валютном рынке?

Причин, как всегда, не-
сколько. Во-первых, опа-
сение новых санкций со 
стороны США. Их ожида-
ние всегда болезненно, 
ведь у страха глаза вели-
ки. Не только граждане, 
но и инвесторы считают, 
что лучше купить валюту, 

чем потом переживать, 
что не сделали этого. 

Во-вторых, происходит 
общее подорожание дол-
лара по всему миру. Рубль 
не одинок. С начала года 
на 20% подешевели бра-
зильский реал и южно-
африканский ранд. При 
этом турецкая лира и ар-
гентинский песо и вовсе 
обвалились на 60%. 

Последний фактор свя-
зан с тем, что Федрезерв 
США поднимает учетную 
ставку. А это повышает до-
ходность вложений в аме-
риканские ценные бумаги. 
В итоге многие инвесто-
ры решают уйти с рынков 
развивающихся стран (в 
том числе России), кото-
рые подвержены различ-
ным рискам, и вложить 

деньги в американский 
рынок, который считает-
ся стабильным и приносит 
более высокий доход. Это 
повышает курс доллара в 
мире и одновременно сни-
жает курсы других валют. 

У большинства экспер-
тов нет сомнений, что 
рубль вскоре немного 
окрепнет (хотя и вряд ли 
достигнет тех же значений, 
что были в начале года). 
Способствует этому и вы-
сокая цена на нефть (выше 
$70 за баррель), и полити-
ка Центробанка, который, 
дабы не подогревать курс 
доллара, приостановил за-
купки валюты в резервы до 
конца сентября.

Центробанк пожалел рубль
 ■ ВАЛЮТНЫЕ КАЧЕЛИ

79,25
+ 1 руб. 05 коп.

74,56
+0,6%

68,53 
+ 91 коп.

Алена БЕЛЯЕВА  
(«КП» - Ставрополь»),  
Дмитрий КОЗУРОВ

За день в республике произо-
шло три нападения на силовиков. 
Старшему из террористов было 
18 лет, младшему - 11.

20 августа двое молодых лю-
дей подошли к отделу полиции 
в чеченском городе Шали. Пар-
ни ударили ножом в шею пер-
вого преградившего путь стра-
жа порядка и рванули в отдел. 
Нападавших застрелили.

- Я даже не видел, как парень 
положил руку мне на шею. По-
думал, это кто-то из товарищей. 
И только когда почувствовал 
нож и стала неметь рука, по-
нял, что это нападение, - рас-
сказывает командир взвода Аль-
ви Саидов. - Оттолкнул парня 
и крикнул своим: стреляйте в 
него!

Одному нападавшему было  
18 лет, другому - 17. В рюкзаках 
у них были самодельные бомбы 
для взрыва в отделе полиции.

Час спустя о ЧП уже знали 
все. На посту полиции в селе 
Мескер-Юрт обсуждали на-

падение, когда к ним подошел 
молодой человек с рюкзаком.

- Он мне сразу подозритель-
ным показался. Похоже, он 
понял, что мы его заметили, и 
тут взорвался, - рассказывает 
полицейский Исмаил Вахидов.

Когда нашли документы 
подрывника, выяснилось, что 
это 17-летний уроженец Шали 
Магомед Актаев. Подросток 
еще дышал, и полицейские 
вызвали «Скорую». Он скон-
чался в больнице.

В это время в Грозном к по-
сту ГИБДД подъехал «Мер-
седес». Раздался хлопок, и из 
багажника иномарки повалил 
дым. Но взрыва не случилось - 
машина рванула от полиции. 
Водитель «мерса» сбил трех 
инспекторов, патрулировав-
ших улицу. Оказалось, что в 
машине везли несколько га-
зовых баллонов, переделанных 
в бомбы. Подоспевшие поли-
цейские застрелили нападав-
ших: за рулем был 17-летний 

парень, а на пассажирском 
сиденье - его 11-летний брат. 

Позже в сети появилось ви-
део присяги, которую дают 
школьники террористу № 1 
аль-Багдади. На записи 11-лет-
ний мальчик обещает «сеять 
страх в сердцах кафиров» (ино-
верцев. - Ред.). Он держится за 
руки со старшими (но все еще 
очень юными) парнями. Это те 
самые подростки, чуть не за-
бравшие жизни других людей 
во имя чужих фанатичных ам-
биций. Вот мы и дожили - на 
религиозную войну брошены 
пятиклассники. С одной сто-
роны, это признак «кадрового» 
кризиса кураторов исламист-
ского подполья. Взрослых ду-
раков больше нет. А есть толь-
ко эти мальчишки, отчаянно 
жаждущие занять свое место 
в мире мужчин. Но нельзя не  
поразиться цинизму тех, кто их 
послал на убой. Кажется, скоро 
эти люди будут вербовать свои 
«армии» в песочницах.

Картина дня: общество
ЧГ

ТР
К 

«Г
ро

зн
ый

»

В этой машине, за рулем которой 
сидел 18-летний Элах Ахматханов  

(фото вверху), была заложена 
мощная взрывчатка.
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Полицейских в Чечне атаковали  
террористы, среди которых 
были школьники

Юрий ЛОЗА, певец:
- Да, с помощью жены бросил курить. Это самый большой 

опыт над собой. До этого смолил 25 лет. А вот уже 22 года 
не брал пачку сигарет в руки. В одиночку все делать тяжело. 
Один ты ни с чем не справишься. Супруга очень поддерживала.

Мария АРБАТОВА, писатель:
- Когда я разошлась с одним мужем, стала жить с другим, 

а потом первый супруг вернулся домой. И какое-то время мы 
проживали в одной квартире. Все мирно, никто никого не рубил 
топором. Более того, у мужей сохранились хорошие отноше-
ния, все дружат. Со стороны это вызывало усмешки, цитаты 
из «Покровских ворот». Но на самом деле это был верх терпи-
мости. Так мы жили, пока не купили квартиру первому мужу.

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- Завести много детей, вот и все эксперименты. Главная 

проблема современности - ребенок растет в одиночестве. 
Общение с братьями и сестрами ребенку заменяют игровыми 
приставками и мультиками. 

Гоген СОЛНЦЕВ, шоумен: 
- Катя (новая жена Гогена, 70-летняя бизнесвумен. - Ред.) 

предложила помощь моему спектаклю. Иначе бы мы с ней не 
познакомились. И я бы не обратил внимания, если бы не такой 
поступок. Нужно помогать друг другу не просто словами, но и 
делом. А возраст не важен (Солнцеву 37 лет. - Ред.).

Иван СУХОВ, многоженец:
- Стал многоженцем. Смотрел, как в России живут. Разводы 

сплошные, детей отправляют в детдома или еще хуже - делают 
аборты. А я нашел себе вторую супругу. Потом третью. Счаст-
ливо живем, всего хватает. Такой вот счастливый эксперимент. 
(Историю многоженца товарища Сухова см. на сайте kp.ru.)

Ирина, читательница сайта KP.RU:
- На время разъехались с мужем, чтобы отдохнуть друг от 

друга. В порядке эксперимента, так сказать... Это было на 
второй год нашего брака. Этим мы спасли семью от развода. 

Антон, слушатель Радио  
«Комсомольская правда» (fm.kp.ru):

- Для соседей и друзей это странно, но я ушел в декретный 
отпуск вместо жены. А она продолжает работать. Мы под-
считали, что так гораздо выгоднее. Я работаю дома - мне 
нужны только интернет и ноутбук. А жена делает карьеру в 
крупной фирме.

За последние сутки наш сайт посетили 
3 миллиона 583 тысячи человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

87-летний актер Иван Краско признался, 
что уходит от молодой жены (см. стр. 14). 
Свой брак с 27-летней красавицей он назвал 
неким педагогическим экспериментом. 

А в вашей семейной жизни 
были эксперименты?

FM.KP.
RU

 Все о деньгах -  
на сайте kp.ru  

в разделе «Экономика».

Видео с камер наблюдения, заснявших 
попытку теракта и погоню  
за подростками, - на сайте kp.ru

(см. на стр. 15), 
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Евгения СОКОРЕВА 
(«КП» - Ставрополь»),  
Игорь ПЕТРОВ

Его коллеги считают, 
что он стал жертвой 
розыгрыша.

Позитивными эмоциями 
заправились все находив-
шиеся на АЗС. 

К зданию заправки 
в  Краснодаре 4 августа  
подъехал белый «мерс», и из 
него вышла голая (вот прямо 
совсем!) блондинка. Она зашла в 
магазинчик, купила  бутылку воды 
и с карточкой, появившейся не-
весть из каких закромов, изящно 
расплатилась на кассе. 

Надо заметить, продавец, судя 
по видеокамерам магазинчика, да-
же бровью не повел и чек выдал. 
А дама с изяществом удалилась 
на улицу. 

На дворе был третий час ночи...
Все это на телефон снимал 

мужчина, очень похожий на судью 
Октябрьского районного суда Став-
ропольского края Юрия Макарова. 
А его самого, подругу и продавца 
снимала камера наблюдения, уста-
новленная на заправке.

Потом сам судья уверял, что и 

машина у него не такая, и живота 
такого большого нет, и жена на 
видео его не признала.

Но признается, что номера на 
белом «мерсе» его. 

Вздохнул и подал в отставку. 
Поступок, кстати, на фоне того, 

что мы обычно видим. Ибо, как на-
писано в кодексе судейской этики, 
«судья должен следовать высоким 

стандартам морали и нравствен-
ности и избегать всего, что могло 
бы умалить авторитет судебной 
власти».

Квалификационная коллегия су-
дей Ставрополья, на которую он, 
кстати, не пришел, рассмотрев его 
заявление (а возможно, и то самое 
видео), удовлетворила  прошение. 
В последнее время он работал с 
апелляционными делами. Были 
среди них и разбирательства о 
хранении наркотиков, кражах и 
хищениях.

По одной из версий, скандал с 
роликом мог быть местью одного 
из осужденных. Дело было 16 лет 
назад. В  2002 году Макаров вынес 
приговор в отношении начальника 
штаба чеченских боевиков Саид-
Магомеда Чупалаева по прозвищу 
Титаник. За участие в незаконных 
вооруженных формированиях, не-
законное хранение оружия и уча-
стие в вооруженном мятеже его  
приговорили к 16 годам тюрьмы. 

После приговора Чупалаев по-
обещал Макарову, что еще даст 

о себе знать. Но уже в 2003 году 
Верховный суд России уменьшил 
срок до 7 лет, а в 2004-м он вы-
шел по амнистии. С тех пор о нем 
не было ничего слышно. 

Получается, что отомстить су-
дье он мог уже давно, и зачем 
было ждать14 лет, совсем непо-
нятно.

Вторая версия - коллег Макарова 
- не менее анекдотичная. Якобы, 
когда он ночью ехал на машине, 
на обочине заметил девушку, у 
которой из одежды были только 
сережки да туфли. 

Он, как джентльмен, остановил-
ся и поинтересовался: тепло ли 
тебе, девица? 

Она ответила, что проспорила  
друзьям и должна сходить в ма-
газин голышом и купить там что-
нибудь. 

А чтобы не быть голословной, ее 
хождения по мукам надо заснять 
на телефон. Вот Макаров  и со-
гласился ей помочь. 

Так ли слепа Фемида, что верит 
в такие истории, хотели мы поин-
тересоваться у самого  Макарова. 
Однако «абонент временно недо-
ступен». Оказалось, что Макаров 
уехал после отставки отдыхать. 
Нервы чинить...
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 ■ СТОП! СНЯТО! 

На этом 
видео 

(см. на kp.ru) 
девушка абсолютно 
неодета. А мужчина 

снимает ее.

Судья подал в отставку, после того 
как подвез в магазин голую блондинку

Яна БАЗЕКИНА, 
Рустам МАКСЮТОВ 
(«КП» - Уфа»)

В Уфе сел самолет 
с отпускниками, 
у которого в воздухе 
загорелся двигатель.

Утро среды для эки-
пажа рейса Уфа - Со-
чи выдалось и впрямь 
жарким. На юг Ту-
204 вылетал с огонь-
ком - пару минут 
спустя после взлета 
в 5 утра по местному 
времени пассажиры 
ужаснулись: левый 
двигатель полыхает. 
Некоторые, схватив смартфо-
ны, прильнули к иллюмина-
торам и снимали видео. Ста-
раниями командира экипажа 
Юрия Хорьговского ни один 
из этих роликов не появится 
в СМИ под заголовком «По-
следние секунды на борту Ту-
204». Жертв могло быть мно-
го - 202 пассажира и 7 членов 
экипажа.

Командир сообщил диспет-
черу о ЧП и развернулся об-
ратно на аэро порт. Призем-
ление, как говорится, прошло 
в нештатном режиме, ведь са-
дились с полными баками. На 
взлетно-посадочной полосе 

уже ждали пожарные и ме-
дики. Сели отлично.

Из самолета пришлось спу-
скаться по надувным трапам. 
Дети (на борту был 41 ребе-
нок) катились, как на аттрак-
ционе. В авиакомпании, ко-
торой принадлежит самолет, 
заверили, что никто не по-
страдал. 

Чтобы понизить градус 
напряженности, всем пред-
ложили прохладительные 
напитки. Через пару часов 
подали и резервный борт.

Как рассказали в Приволж-
ской транспортной прокура-
туре, некоторые пассажиры 

отказались продолжать 
полет. Но это естествен-
но.

Пенсионерка Татьяна 
Пономарева из их числа. Она 
копила на поездку несколько 
месяцев, но после ЧП решила, 
что лучше останется дома.

- Нас спросили: полетите? 
Да какое там, мне 65 лет, я 
такой ужас пережила, - при-
зналась Пономарева.

Денис, летевший тем же 
рейсом, к произошедшему 
«отнесся спокойно» и решил, 
что во второй раз точно ниче-
го плохого не приключится. 

Он оказался прав - самолет, 
который прислали, чтобы от-
везти людей в Сочи, долетел 
туда нормально.

Видео посадки 
самолета с горящим 
двигателем - на сайте
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На высоте 200 метров 
загорелся один 
из двигателей 

самолета.
Фото вверху сделано 
одним из пассажиров.
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«Мы дошли 
на последнем 
крыле...»

 ■ ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ

Все подробности истории сестер 
Хачатурян, интервью с героями -
на сайте kp.ru

Самые горячие новости обсуждаем 
в программе «ПодЗарядка!» по будням 

с 7.05 до 11.05 (мск) на Радио «КП».
FM.KP.
RU

ОЙ

ОЙ

Окончание. 
Начало на < стр. 1.

Аурелия Дундук, мать сестер 
Хачатурян, категорически отри-
цает всю нелицеприятную ин-
формацию, что появилась про 
нее и ее родню: мол, бордели, 
притоны и все такое...

Аурелия рассказала «КП», что 
ее мама Лариса Тодика торго-
вала фруктами в ларьке при 
магазине. А она ей помогала, 
работали посменно.

- Я не знаю даже, что и ска-
зать про это все, - вздыхает 
женщина. - Столько неприят-
ностей со всех сторон. Столь-
ко фактов перепутано и пере-
вернуто. Пишут, что мы все 
вместе переехали в Москву. 
Но это не так было. Я с мамой 
сначала перебралась. Брат мой 
учился в духовной семинарии 
у нас на родине (в Молдавии. 
-  Ред.) и не собирался в Рос-
сию. А потом мама заболела. 
Ноги отказали, год лежала не 
вставая. Пришлось брату сюда 
перебираться, я одна не могла 
справиться со всем. Пишут, что 
Михаил (Хачатурян, которого и 
убили его дочери. - Ред.) меня 
якобы из притона прямо забрал. 
Но, во-первых, ни один армя-
нин, кто знает эту нацию - под-
твердит, никогда не приведет в 
дом девушку из борделя. А во-
вторых, я всю первую беремен-
ность и даже после рождения 
Сережи жила с мамой. Адвока-

ты говорят, можно подать иск 
к этим журналистам о клевете. 
Будем, наверное, подавать, но 
где взять столько сил на суды. 
Главное - мне сейчас о дочерях 
надо думать, а не о том, что там 
про меня пишут.

Между тем с девушками про-
должают работать следователи. 
Адвокаты сестер заявили, что 
их показания настолько ужас-
ны, что порой даже не подда-
ются пониманию, и, чтобы вы-
яснить, не фантазии ли это, к 
допросу привлекается психолог. 

Кроме того, все три сестры 
дали согласие на исследование 
на полиграфе.

- Это, безусловно, снимет 
все вопросы и у следствия, и у 
общества, - считают защитники.

Сейчас все три сестры со-
держатся в СИЗО № 6 в Пе-
чатниках.

- Несмотря на то что в СМИ 
муссируется тема, якобы девоч-
ки были неопрятны и отличались 
развязным поведением, сотруд-
ники УФСИН заметили, что они 
вежливы, послушны и очень ак-
куратны, - говорит ответствен-
ный секретарь Общественной 
наблюдательной комиссии Мо-
сквы Иван Мельников. - Я был 
у них в камерах. Постели всегда 
заправлены, везде чисто, вещи 
разложены по полочкам. Даже 
тюремщики удивлены.

Подготовила 
Дина КАРПИЦКАЯ.

Мама сестер Хачатурян, убивших родного 
отца, - на обвинения в проституции: 

Какой притон?! Я и мама 
в ларьке фруктами торговали
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Суд да дело

Подробности 
скандальной 
истории, отклики 
родителей, фото 

учительницы - на сайте kp.ru

Андрей АБРАМОВ 
(«КП» - Челябинск»)

Выяснилось, 
что педагог «унижала 
детей» и заставляла 
их учить сверх нормы.

В Златоусте Челябинской 
области завершился гром-
кий процесс, длившийся 
два года. Учителя началь-
ных классов Татьяну Порсе-
ву признали виновной в из-
девательстве над учениками 
и приговорили к двум годам 
лишения свободы. Хоть и 
условно. Также ей запреще-
но эти два года преподавать 
в школе.

Что же такого она натво-
рила?

АНОНИМКА 
В ПРОКУРАТУРУ

А было так. За несколько 
дней до начала каникул в 
2016 году на сайт прокура-
туры Златоуста прилетела 
анонимка на заслуженно-
го учителя Порсеву. Якобы 
издевается над учениками: 
бьет, заставляет каждый 
день учить стихи.

- Порсева задавала пер-
воклашкам домашние за-
дания, а по закону такая 
нагрузка в первом классе 
запрещена, - прокомменти-
ровали в ведомстве первые 
результаты проверки.

На защиту опального учи-
теля поднялась группа роди-
телей. Татьяна Леонидов-
на превратилась в символ 
- педагог советской закал-
ки против безалаберной со-
временной образовательной 
системы.

- Заводить уголовное дело 
из-за домашки и стихов - 
это перебор, - возмущались 
защитники.

Прокуратура отбивалась:
- Да, за стихи в тюрьму не 

сажают, а вот давление на 
неокрепшие умы прирав-
нивается к истязанию. 

В школу нагрянула комис-
сия из областного мин обра: 
провели встречу с педагога-
ми, детьми и родителями. 
И не нашли ничего крими-
нального. Но признали, что 
учитель «слишком требова-
тельный». 

А вскоре уголовное дело 
закрыли из-за недостатка 
улик.

МАНТРЫ И ПОБОИ
Но не тут-то было...
В прокуратуру прилетела 

очередная жалоба на Порсе-
ву. А под ней подписались 

аж 13 родителей. На вопрос 
корреспондента «КП», где 
они были раньше, ответила 
мама одной из учениц:

- Мы надеялись, что после 
анонимки следствие раз-
берется. А раз нет, то стали 
действовать открыто. Мою 
дочь учитель таскала за ухо, 
била тетрадью по лицу.

Группу обвинителей воз-
главила член общественной 
организации «Гражданская 
инициатива» Наталья Гусе-
ва:

- В классе у Порсевой бы-
ли специальные речевки, 
которые ребята повторяли 
хором каждый день: «Татья-
на Леонидовна строгая, но 
справедливая». И еще та-

кая: «Родителям! Ничего! 
Не рассказывать!» В бой с 
неусидчивыми учениками 
шли линейки и тетрадки. 
Ругань и передразнивание 
фамилий в классе были де-
лом постоянным. В одну де-
вочку в гневе она запустила 
шахматной доской.

На время следствия учи-
теля от работы отстранили.

- Родители меня поддер-
живали, - рассказывала тог-
да «Комсомолке» Татьяна 
Порсева. - Один папа зво-
нил, говорил, что поддал-
ся чужим эмоциям. Другие 
СМС слали с извинениями. 
Я верю, что меня не осудят: 
у нас доказательства, а с той 
стороны лишь слухи...

Но вот суд признал пе-
дагога все же виновной в 
«умышленном причинении 
тяжкого вреда здоровью в 
отношении малолетнего»: 
одна из учениц получила 
психическую травму после 
уроков Порсевой - стала 
замкнутой. Было еще об-
винение в ненадлежащем 
исполнении профессио-
нальных обязанностей. Но 
по нему истек срок давно-
сти.

- Иначе и не могло быть, 
- комментирует приговор 
общественница Наталья Гу-
сева, - следователи и пси-
хологи провели серьезную 
работу. Собрали показания 
пострадавших детей, кото-
рые подтвердили их одно-
классники.

Но педагог Порсева с та-
ким решением не согласна:

- Я обязательно буду об-
жаловать приговор. В эту 
школу уже не вернусь. Но 
учить детей хочу и дальше.
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Учительнице впаяли 
два года за стихи 
и домашние задания

ОЧЕНЬ ЛИЧНОЕ 
МНЕНИЕ

Постой, 
педагог...
Андрей ДЯТЛОВ

Мне кажется, разница между моей 
советской (шестидесятые годы прошло-
го века) и нынешней школой - ровно в 
одном: ни один педагог тогда не хотел 
лично, простите за слово, выпендриться 
и доказать, что его метод есть лучший 
изо всех, что изобрело педагогическое 
сообщество.

Не буду лукавить: физичка, которую 
мы любили, называла нас временами не 
иначе как «здоровыми кобыляками» и 
грозила: «Я вам хвосты понакручу!» И 
накручивала. Ну, правда, тетрадками по 
голове не била. Был тогда у педагогов 
свой кодекс чести.

Директриса-историчка могла заста-
вить нас весь урок провести стоя. И 
это уже в старших классах!

Преподаватель русского языка однаж-
ды влепила всем поголовно по единице 
(а в мои времена это был крах, скандал 
дома, брешь в аттестате) за то, что 
кто-то из класса не написал домашнее 
сочинение.

Но знаете что...
Никто из моих одноклассников о них 

до сих пор не вспоминает с ненавистью. 
Только с любовью.

Просто потому что, во-первых, они 
научили нас учиться и быть любопытны-
ми. А во-вторых, наши учителя всегда 
знали черту, где остановиться, и у них 
не было, повторюсь, желания показать 
себя как нового Песталоцци. 

При этом они, бывало, тех же «ко-
быляков» отпускали с уроков в кино. 
И не раз. На премьеру «Неуловимых 
мстителей», например. Или «Робинзона 
Крузо».

А на на математике мы не раз спорили 
о литературе. На физике - об истории. 

Да, они вели нас, но и шли за нами, 
понимая, что надо учить нас, дураков, 
простой вещи: не зубрежке, а умению 
думать.

И уж совсем невероятно, чтобы нам 
даже и в десятом классе - не то что в 
первом или втором! - на лето дали бы 
задание (кроме, может быть, чего по-
читать), как моему внуку Сашке нынче 
во втором классе: решить 200 шарад 
и 300 (!) математических задач. То есть 
поймите: 100 задач в месяц - 3 штуки 
в день. Летом! 

То есть у взрослых есть хоть раз от-
пуск в году. А у детей - сплошные за-
дачки.

Я к чему?
Мне кажется, что вообще-то учи-

тельницу наказали правильно. Хотя и 
с традиционным у нас невероятным 
перебором.

Но она и сама виновата: надо уметь 
вовремя остановиться, не загонять ре-
бенка в угол. Ему ведь умение учиться 
понадобится не на одиннадцать лет, а 
по жизни. В отличие от правила бу-
равчика или бинома Ньютона, вбитого 
тетрадкой в голову, например. Я помню, 
что такие формулы были, но вот про 
что они?..

 ■ КОНКРЕТНО

За что дали срок?
Размахивание линейкой перед носом учеников и обидные шлеп-

ки по голове тетрадкой - могут или нет потянуть на уголовное 
наказание? Вечный вопрос. Но это, если после них у ребенка 
не было физической или моральной травмы. В классе Порсевой 
дети, можно сказать, без особых для себя последствий пере-
жили все методы строгого педагога. 

Но все же одна девочка после унижений стала замкнутой. 
Этот факт, и то, что он напрямую связан с унижениями от 

учителя, подтвердила психиатрическая экспертиза. А это уже 
статья Уголовного кодекса - «умышленное причинение тяжкого 
вреда здоровью в отношении малолетнего». Вот по ней педагог 
и получила приговор.

КОММЕНТАРИИ ПСИХОТЕРАПЕВТА…

«Учить врать родителям - это подло»
- У детей в этом возрасте колоссальный объем кратко-

временной памяти, поэтому каждодневное изучение сти-
хотворений повредить первокласснику по большому счету 
не может, - объясняет психотерапевт из Челябинска Ека-
терина Суворова. - Но! Если учитель за это не наказывает 
и не пугает плохой оценкой. Другое дело, все эти речовки 
«Ничего не говорить родителям!». Так ребенку внушают, 
что родителям надо врать. Это может сказаться на психике.

…И ПРЕПОДАВАТЕЛЯ

- Может показаться, что условный срок и запрет на 
работу - это мало. Но на самом деле - это серьезный 
приговор, вряд ли такого педагога теперь кто-то возьмет 
на работу в школу, - считает Надежда Карлова, педагог 
начальных классов из Челябинска со стажем 52 года. - 
Что касается стихов: они развивают память, но учить их 
в первом классе нужно добровольно. Если школьник не 
выучил к уроку, дать ему возможность подучить еще. По 
программе положено два стихотворения в полугодие. А 
вот такие речовки - это зомбирование, что очень плохо.

Школьные 
проблемы 

обсудим 
в «Родительском вопросе» 

на Радио «КП» 
сегодня в 19.05 (мск).
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Карина КАРЕЛИНА 

Автолюбители пока 
не оценили новое 
для Рязани полимерное 
покрытие.

В минувшие выходные для 
рязанских автолюбителей за-
маячил свет в конце туннеля - 
на мосту через Оку открыли 
четверть ремонтируемой доро-
ги. Но восторг длился недолго, 
потому как качество нового 
асфальта многих разочаровало. 
«КП»-АЗС» выяснила у под-
рядчика, в чем причина.  

«НЕ ПОКРЫТИЕ, 
А СТИРАЛЬНАЯ ДОСКА»

В первые часы после откры-
тия отремонтированной части 
полотна в сети появились не-
гативные отзывы о новом ас-
фальте. Автор первого ролика 
подписал его так: «Это не по-
крытие, а стиральная доска». 
Его пост своими комментари-
ями поддержала почти сотня 
недовольных рязанцев. Вот не-
которые из них:

- Такое ощущение, что не 
катком утрамбовывали, а 
ущербной прыгалкой для тро-
туаров.

- Ну, вообще-то дорога дей-
ствительно не очень ровная. 
Еще скаты непонятные. Ме-
стами выше, местами ниже, 
как на каруселях едешь.

- Покрытие ужасное, едешь 
со скоростью 40 километров в 
час, как по стиральной доске. 
Что будет, когда мост полно-
стью откроют? Есть риск по-
терять контроль на неровной 
дороге. Да и сама неровность 
быстро разрушится. 

Некоторые автолюбители не 
унывают и пытаются шутить, 
позитивно мыслить:

- Надеюсь, это первый слой 
из двух.

- Это так задумано, для 
уменьшения аквапланирова-
ния в сырую погоду. Так за гра-
ницей обочины режут, чтоб во-
дитель не заснул.

Более педантичные просчи-
тали, сколько денег выложил 
минтранс. Автор этого коммен-
тария не поленился и поделил 
стоимость контракта в 271,5 
млн рублей на рабочие дни.  

- Вот так выглядит ремонт 
стоимостью один миллион во-

семьсот семьдесят одна тыся-
ча рублей в день. Довольными 
таким ремонтом могут быть 
только имбецилы, ну или вла-
дельцы «АльянсДорСтрой», 
чьи работники ковыряют бе-
тон любительскими перфора-
торами за 6 тысяч рублей, за 
которыми мне довелось пона-
блюдать. 

«ЕСТЬ УЧАСТКИ, КОТОРЫЕ 
НУЖНО ДОРАБОТАТЬ»

Чем вызвано такое качество 
покрытия и примет ли работу 
заказчик, то есть рязанский 
минтранс? Как мы помним, с 
приходом в регион новой вла-
сти в прошлом году подряд-
чиков заставили переделывать 
несколько свежеуложенных 
асфальтом городских дорог в 
Дашково-Песочне и Приок-
ском. За разъяснением в пер-
вую очередь мы обратились 
в ООО «АльянсДорСтрой», 
который выполняет капиталь-
ный ремонт на Солотчинском 
мосту. 

- Не стоит путать асфальт 
и полимерный бетон. Ско-
рее всего, люди жалуются на 
полимерный бетон, который 
укладывается на этой части 
дороги. Следует понимать, 
что это не строительство но-
вого покрытия, а ремонт су-
ществующего. Старое 
покрытие оста-
лось, а на него 
уложили но-
вый слой 
полимер-
ного бето-
на, поэто-
му рельеф 
с о х р а н я -
ется. 

Да, есть ме-
ста, которые нуж-
но доработать. Еще один 
слой полимерного бетона мы 
класть не планируем, но эти 
участки обязательно дорабо-
таем и «прыжков», на кото-
рые жалуются люди, больше 
не будет. Мы сознательно от-
крыли эту часть моста, чтобы 

начать работу на другом участ-
ке, - рассказал представитель 
подрядчика Антон Кузнецов.

Кстати, полимерный бетон 
для рязанцев в новинку.

- Это первый опыт приме-
нения полимерного покрытия 
в таких масштабах не то что в 
Рязани, а в России. Другую 
технологию на этом мосту про-
сто нельзя было применить, 
- пояснил Антон Анатольевич.

Гарантийный срок полимер-
ного бетона составляет 10 лет, 
а значит, в течение этого вре-
мени подрядчик обязан устра-
нять любые дефекты за свой 
счет.  

- Если гарантия составляет 
10 лет, то срок эксплуатации 
поставщики заявляют более 
10 лет, а по факту мы увидим 
сами. То же самое и с автомо-
билем - на новую машину дают 
гарантию 5 лет, а сколько она 
прослужит, зависит от владель-
ца и ухода. 

В то же время профессио-
нальный транспортник Алек-
сандр Степанов озвучил свое 
мнение «КП»-АЗС»:

- Внешне асфальт выглядит 
хорошо, но трясет на нем, как 
на стиральной доске, и это 
еще у меня, в неплохой ино-
марке. В машинах попроще 
неровность чувствуется гораз-
до сильнее. Хотя требования 

к ровности асфальта для 
мостов выше, чем для 

обычной дороги. 
Просто потому что 
когда покрытие на 
мосту уложено кри-
во, оно разрушает-
ся гораздо быстрее, 

чем на трассе. Если 
все оставить, так как 

есть, уже скоро мост че-
рез Оку придется чинить за-

ново.
Столь активная на прошлых 

этапах ремонта моста группа 
рязанского минтранса в соц-
сести пока отмалчивается. От-
вет чиновников на наш офи-
циальный запрос мы опубли-
куем в ближайших номерах.  

Подрядчик, выполняющий ремонт Солотчинского моста:
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КСТАТИ
Последний раз дорожное 

покрытие на Солотчинском мо-
сту меняли восемь лет назад. А 
эстакадную часть не ремонти-

ровали с момента построй-
ки в 1972 году.

р р

Неровные участки Неровные участки 
мы доработаем, мы доработаем, 
и «прыжков» и «прыжков» 
не будетне будет

 ■ НОВОСТИ С КОЛЕС

Как проезжать новый 
перекресток на площади Ленина
Анастасия КУДРЯШОВА 

Памятку с правилами 
решили составить после 
трагического ДТП на этом 
участке.

После трагической аварии на но-
вом перекрестке у площади Лени-
на дорожная полиция разъяснила 
рязанским автолюбителям прави-
ла проезда в этом районе. Об этом 
сообщается на сайте регионально-
го управления МВД.

- Водителям и пешеходам не-
обходимо внимательно изучить 
новую схему движения, быть осто-
рожными и неукоснительно со-
блюдать ПДД, - предупреждают в 
ГИБДД.

Водителям напомнили, что на 
участке от улицы Кудрявцева по 
улице Горького организовано дву-
стороннее движение. Со стороны 

улицы Горького в сторону Собор-
ной сделали сквозной проезд.

В ГИБДД разъяснили, что при 
движении по улице Горького, со 
стороны улицы Свободы при пово-
роте на Краснорядскую, необхо-
димо уступить дорогу транспорту, 
движущемуся со стороны Перво-
майского проспекта. Напомним, 
на этом месте 20 августа случи-
лось трагическое ДТП, в котором 
погиб директор школы за рулем 
мотоцикла. 

Пешеходный переход на Собор-
ной перенесли от дома №23 к дому 
№1 по улице Кольцова. Водителей 
просят соблюдать дорожные зна-
ки, разметку и сигнал светофора.

- Будьте осторожными и внима-
тельными при движении по ука-
занным участкам дороги в центре 
Рязани, - обращаются к автолюби-
телям.

Андрей ГРЕЧАННИК 

По объему выручки 
среди компаний на 
первом месте стоит KIA, 
на втором Toyota, 
на третьем - LADA.

За первые шесть месяцев этого 
года соотечественники потратили 
на покупку новых легковых авто-
мобилей 1 трлн 94 млрд рублей. 
Столько денег пришло в автосало-
ны официальных дилеров. Это не 
просто много, это на 23 % выше 
результата годичной давности, та-
кие данные приводит «Автостат».

Львиная доля - чуть более 90 % 
от этого объема - пришлась на 
иномарки, всего 990 млрд ру-
блей. А наши «ВАЗы», «ГАЗы» и 
«УАЗы» взяли на себя только 10 % 
- 104 млрд рублей.

По объему выручки среди ком-
паний на первом месте стоит KIA. 
С января по июнь нынешнего года 
из карманов и кошельков в их 
кассы переместилось 134 млрд 
рублей - на 45 % больше, чем в 

первом полугодии 2017 года. 
Бывший лидер - японская Toyota 
- теперь занимает вторую строч-
ку в рейтинге фирм-богатеев, эти 
накосили 115 млрд рублей, рост 
выручки составил 15 %. На тре-
тьем месте - отечественная LADA, 
в ее автосалоны соотечественни-
ки принесли 98 млрд рублей, что 
почти на треть выше прошлогод-
ней выручки.

За полгода россияне потратили 
больше триллиона рублей 
на новые машины

 ■ ПОДСЧИТАЛИ

НА ЗАМЕТКУ

Самой популярной легко-
вушкой остается LADA Vesta, 
она победила в июле, если 
верить данным Ассоциации 
европейского бизнеса о про-
дажах. На втором месте - KIA 
Rio, на третьем - LADA Granta. 
Продажи продолжают расти 
15-й месяц подряд, они уве-
личились в июле на 10 %. 
Плохо, что продолжают ра-
сти и цены.
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Граница старого и нового покрытия 
заметна пока только визуально.
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Михаил ЛАЗУТКИН                         

Рассказываем, 
как выбрать радар-
детектор, который 
точно убережет вас 
от «писем счастья».

На дороге водителю ча-
сто приходится следить за 
скоростью, иначе есть риск 
нарваться на штраф. Сохра-
нить в целости бюджет и не-
рвы поможет радар-детектор 
(их еще называют антирада-
рами). Он просигнализирует 
об опасном участке и ска-
жет, где спрятана камера ви-
деофиксации. Объясняем, 
как нужно выбирать радар-
детектор (антирадар) в 2018 
году, и представляем рей-
тинг топ-5 устройств этого 
сегмента.

КАК РАБОТАЕТ РАДАР-
ДЕТЕКТОР

Радар-детектор заранее 
предупредит о том, что че-
рез некоторое время нужно 
будет сбросить скорость и 
быть на пределе внимания. 
Прибор улавливает рабо-
тающие радары, определя-
ет радиоволны и лазерные 
лучи. С ним можно не пере-
живать, что спустя несколь-
ко недель на почту поступит 
«письмо счастья» с предло-
жением оплатить штраф.

В ЧЕМ ОТЛИЧИЕ 
ОТ АНТИРАДАРА

Радар-детектор, по сути, 
лишь собирает данные об 
излучениях и сообщает о 
них водителю. Антирадар же 
глушит сигнал полицейских 
радаров - из-за помех те не 
могут определить, насколь-
ко быстро движется нару-
шитель. Такие устройства 
запрещены. Если в машине 
заметят антирадар, его кон-
фискуют, а водителя оштра-
фуют. 

ЧАСТОТНЫЙ ДИАПАЗОН 
РАДАР-ДЕТЕКТОРОВ 

Чем шире рабочий диапа-
зон, тем больше моделей по-
лицейских радаров сможет 
засечь детектор. Поэтому 
при покупке надо смотреть 
на возможность определе-
ния устройством частот в 
следующих диапазонах: X, 
K, Ka, Ku и L.

ДАЛЬНОСТЬ ДЕЙСТВИЯ
Многие современные 

модели могут определять 
полицейские радары на 
расстоянии нескольких 
километров. На откры-
той местности радиус дей-
ствия составляет до 5 км. 
Камеры видеофиксации 
считывают скорость на 
расстоянии до 100 метров, 
а радар ДПС работает на 
350–400 метров. Таким об-
разом у водителя всегда 
будет в запасе время для 
торможения, ведь его ра-
дар-детектор по радиусу 
действия превосходит поли-
цейские радары в 5–10 раз. 

К сожалению, детектор не 
спасет от радаров, «бьющих 
в спину». Прибор сработает, 
когда машина уже проедет 
радар, и будет поздно сбра-
сывать скорость. 

РЕГИОНАЛЬНАЯ ПРИВЯЗКА
Если на приборе уста-

новлена актуальная гео-
база, он будет действи-
тельно полезен. Поэтому в 
первую очередь стоит вы-
бирать среди известных 
российских брендов. 
Прошивка детектора долж-
на учитывать самые по-
следние типы устройств, 
измеряющих скорость. 
Иначе устройство не смо-
жет оперативно реагировать 
на «вражеские» приборы, 
которые совершенствуются 
с каждым днем и постоянно 
появляются в новых местах. 

ЦЕНА
Радар-детектор можно ку-

пить за 10 000 рублей - это 
бюджетный сегмент, пред-
ставленный, в основном, 
моделями российского про-
изводства. Дороже стоит 
продукция известных брен-
дов, которые зарекомен-
довали себя с лучшей сто-
роны. Модели с большим 
функционалом и дополни-
тельными приспособлени-
ями можно купить за 10–20 
тысяч рублей. 

Если же ориентироваться 
на премиальный сегмент, 
предлагающий детекторы 
высокого качества, надеж-
ности и производительно-
сти, нужно быть готовым 
отдать около 30 000 рублей. 
В таких устройствах при-
сутствует встроенный GPS- 
модуль, они лучше справ-
ляются с помехами и умеют 
безошибочно определять 
работающий радар на зна-
чительном расстоянии. 

ЗАКОННО ЛИ 
ИСПОЛЬЗОВАТЬ 
РАДАР-ДЕТЕКТОРЫ 
И АНТИРАДАРЫ

В России радар-детекторы не 
запрещены, но в Европе авто-

любителей с этим устройством 
штрафуют. Причем неважно, ра-
ботало оно или нет. Даже если 
радар-детектор спрятан в бар-
дачке или на дне сумки. Хранение 
приравнено к использованию. 
Если полицейский или погра-
ничник заметит провода около 
зеркала заднего вида или даже 
следы от присосок на стекле, 
он будет усердно искать гад-
жет, чтобы выписать владельцу 
штраф. Прибор при этом будет 
конфискован. Сумма штрафа 
может составить несколько 
сотен евро - поэтому перед 
дальним путешествием лучше 
оставить радар-детектор дома. 
Антирадары, как мы уже писали 
выше, запрещены везде - как в 
России, так и в Европе. 

ТОП-5 АНТИРАДАРОВ 
2018 ГОДА

Чтобы облегчить выбор 
радар-детектора, состави-
ли рейтинг из 5 устройств, 
которые станут лучшим 
выбором для покупателей в 
2018 году. 

 
SHO-ME G-1000 
Signature (средняя 
цена 7 000 руб.)

Этот радар-детектор работает 
в четырех основных диапазонах, 
при разных условиях окружаю-
щей местности - город, трасса. 
В наличии ЖК-дисплей и присо-
ска, голосовое оповещение о 
работающих радарах поблизо-
сти и GPS с обновляемой базой, 
куда прибор добавляет места 
ложных срабатываний. 

Плюсы: 
• цена; 
• удобная и понятная 
настройка;
• внутри у прибора - самые 
актуальные базы;

•  ничего лишнего в дизайне 
и функционале.
Минусы: 
•   реагирует на ложные 
помехи;
•   не всегда вовремя 
улавливает камеры. 

 
Neoline X-COP 
S300 (средняя цена 
26 000 руб.)

Надежный детектор с даль-
нобойным модулем, способ-
ным определять камеры и ра-
дары с большого расстояния. 
Даже те, что «считывают» 
скорость сзади. Антенна GPS 

- внешняя, ее можно устано-
вить даже под капот, как и все 
остальные части. В салоне 
останется только маленький 
OLED дисплей. 

Плюсы: 
•  ловит радары, 
бьющие в спину; 
•  можно установить скрытно; 
•  большой радиус 
обнаружения сигналов;
•  стабильный GPS; 
•  есть фильтр ложных 
срабатываний.
Минусы: 
•  довольно высокая 
цена;
•  сложность в настройке 
и установке. 

 
Playme HARD 3
(средняя цена 
6 000 руб.)

Этот детектор также можно 
расположить на лобовом сте-
кле, а провода опустить до при-
куривателя. Длины шнура хва-
тит на то, чтобы ничего лишнего 
не болталось. На дисплее будет 
видна информация о скорости и 
ограничении, а также о типе ра-
дара, который вас ожидает по 
ходу движения. 

Плюсы: 
•  надежно крепится;
•  мощный и надежный; 
•  улавливает большинство 
сигналов;
•  хорошая цена; 
•  есть технология 
подавления помех.
Минусы: 
•  не слишком 
привлекательный дизайн; 
•  не очень мощный 
(но в данном ценовом 
сегменте рассчитывать 
на большее не стоит). 

 
T r e n d V i s i o n 
Drive-7005.0 (сред-
няя цена 5 500 руб.)

Недорогой, но качественный 
детектор, который работает как 
в городе, так и на пересечен-
ной местности. Своевременно 
оповестит о радарах и камерах, 
даже не излучающих сигнал. 
Важно не забывать скачивать и 

ставить новые прошивки. 
Плюсы: 
•  цена; 
•  прост в работе; 
•  голосовые подсказки; 
•  можно менять 
яркость экрана; 

•  работа в разных режимах. 
Минусы: 
•  бывают ложные 
срабатывания;
•  нельзя прикрепить 
на панель, а присоски весьма 
ненадежны. 

 
Fujida Neo 8000
(средняя цена 
7 000 руб.)

Дисплей показывает теку-
щую скорость, GPS определяет 
текущие координаты, а обнов-
ления происходят почти каж-
дую неделю. 

Плюсы: 
•  цена; 
•  прост в работе 
и настройке; 
•  показывает скорость 
и улавливает почти 
все радары; 
•  напоминает о том, что пора 

ставить обновления. 
Минусы: 
•  ложные срабатывания. 

Топ-5антирадаров
2018 года
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Чем шире рабочий диапазон, 
тем больше моделей полицейских 
радаров сможет засечь детектор.
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Андрей ГРЕЧАННИК 

Разбираемся, что такое 
клиренс и как его 
правильно измерять.

15, 17, 20 см - данные о до-
рожном просвете (или кли-
ренсе) всегда указываются в 
технических характеристиках. 
Кому нужны эти цифры и дей-
ствительно ли, чем больше до-
рожный просвет, тем лучше 
проходимость? 

Сейчас почти всем покупа-
телям легковушек интересно 
еще и то, насколько высоко 
днище машины висит над до-
рогой. В автосалонах к коле-
сам выставочных машин даже 
подкатывают какие-то штуко-
вины, имитирующие высокий 
бордюр, чтобы показать, что 
бампер окажется выше и не 
разлетится от удара при неосто-
рожной парковке.

НИЖЕ ПЛИНТУСА
В Европе как было: чем боль-

ше машин продавалось, тем 
лучше становились дороги. И 
новинки рассчитывали уже под 
хороший асфальт. Делали их 
ниже, подвешивали для красо-
ты снизу пластик, окрашивали 
его в цвет кузова. Конфетку 
в такой обертке было проще 
продать. Инженерам низкую 
машину легче настроить, чтобы 
она лучше слушалась руля, а не 
рыскала туда-сюда по дороге.
А наши мужики недоумева-
ли: зачем вся эта красота там, 
где из-под колес летит песок и 
щебень, где грязь и бордюрные 
камни? Чем хвалятся какие-ни-
будь японцы или корейцы, по-
казывая очередной паркетник, 
если в грязи он встанет там, 
где легко проползет дедовский 
«Москвич»? А хвалятся япон-
цы тем, что продают иллюзию 
проходимой машины людям, 

которым не хватает внешней 
крутизны. Большие колеса сде-
ланы такими в основном для 
красоты, а система полного 
привода со всей ее электрони-
кой - для стабилизации дви-
жения на скользкой дороге, не 
более. Хотя продавцы машин 
будут убеждать в том, что это 
сделано для тверских болот и 
сибирских снегов.

ПЯТЬ ПРИЗНАКОВ 
ПРОХОДИМОСТИ

Проходимость машины лег-
ко видно на глазок, и дело не в 
блестящих железных дугах, фо-
нарях на крыше или дурацких 
наклейках про умение проехать 
везде. Есть вполне конкретные 
признаки. 

1. Автомобиль высокий. Что-
бы не ползать брюхом, авто-
мобиль должен стоять высоко 
над поверхностью. 17-18 см 
- детский лепет, надо не мень-
ше 20 см. Только не доверяйте 

данным автопроизводителей, 
могут слукавить. Например, 
не учесть разницу от нависа-
ющей снизу защиты двигате-
ля, которая запросто украдет 
пару-тройку сантиметров. 
2. Узкий. Не вспоминайте 
широкий «Хаммер»: машины 
для всяческих бурь в пустыне 
в перелесках средней полосы 

беспомощны. Чем уже колея 
(ширина между колесами), тем 
легче маневрировать. Полтора 
метра - вполне нормально. По-
смотрите на японские пикапы 
или на ту же «Ниву» спереди - 
эти машины узкие. Проблемой 
становится устойчивость на 
скорости, но внедорожник не 
для гонок. 

3. Короткие свесы. Вперед 
от передней оси и назад от 
задней оси много железа или 
пластика торчать не должно. 
Чем дальше выступает вперед 
бампер, тем хуже способность 
взобраться на крутую горку. 
Есть даже специальные опре-
деления - «угол въезда» и «угол 
съезда» (см. схему). 

4. Большие колеса. Только 
не широкие, а высокие. И уз-
кие вдобавок. Широкая шина 
нужна для асфальта, в грязь и 
снег нечего на ней соваться. 
Нужна узкая «зубастая» шина с 
обозначением M&S. 

5. Полноприводный. В осо-
бенности систем 4х4 не углу-
бляемся, но четыре гребущих 
колеса на бездорожье всегда 
лучше двух. 

Мощность мотора, прочие 
особенности могут и не играть 
большой роли. Хорошо бы еще 
такой машине быть легкой, но 
этого трудно добиться, если ав-
томобиль огромный. Напосле-
док семь примеров машин, ко-
торые безоговорочно подходят 
под определение «внедорож-
ник»: LADA 4x4, Suzuki Jimny, 
Toyota Fortuner, Mitsubishi 
Pajero Sport, Jeep Wrangler, «УАЗ 
Патриот», Hower H3.

 ■ ЛЮДИ ДЕЛА

Автоликбез

«Жигули» круче внедорожника?«Жигули» круче внедорожника?

Ирина КОВАЛЕВА  

Новое оборудование 
позволило повысить уровень 
промышленной безопасности 
установок завода

Рязанская нефтеперерабатывающая 
компания, дочернее общество НК «Рос-
нефть», укомплектовала метрологическую 
лабораторию высокоточными средствами 
измерений. Новое оборудование служит 
для поверки, калибровки и ремонта кон-
трольно-измерительных приборов и автома-
тики завода и способно значительно повы-
сить уровень промышленной безопасности 
за счет большей достоверности измерений 
в технологическом процессе.

Всего закуплено 8 метрологических стен-
дов в виде персональных рабочих мест. Для 
максимально комфортной работы и легкого 
доступа к оборудованию под рукой у специ-
алистов находится весь объем оборудова-

ния и эталонов для поверки, калибровки и 
ремонта КИПиА завода. Основу составляет 
программное обеспечение, которое позво-
ляет автоматически фиксировать результа-
ты калибровки и формировать протокол с 
результатами.

- Появление новых высокоточных приборов 
в лаборатории позволило автоматизировать 
ряд процессов, а также сократить время 
подготовки к поверке средств измерений, 
а их на предприятии эксплуатируется более 
45 тысяч, точность эталонного оборудова-
ния позволяет проводить поверку большего 
количества приборов - пояснил нам глав-
ный метролог РНПК Игорь Халецкий. 

В текущем году РНПК также планирует 
завершить модернизацию информацион-
ной системы метрологической базы. Дан-
ные улучшения позволят вывести работы по 
поверке, калибровке, ремонту и обслужи-
ванию приборов и средств автоматизации 
на более качественный уровень «цифрово-
го завода».

Метрологическую лабораторию РНПК Метрологическую лабораторию РНПК 
оснастили высокоточными оснастили высокоточными 
средствами измеренийсредствами измерений

КОНКРЕТНО
«СКОКА ВЕШАТЬ» 
В ЦИФРАХ

В России существет утверж-
денная классификация транс-
портных средств, в которой 
транспорт повышенной прохо-
димости отнесен к категории G. 
Дла внедорожников нужны впол-
не конкретные параметры.
• Угол въезда - не менее 25°;
• Угол съезда - не менее 20°;
• Дорожный просвет под ося-
ми - не менее 180 мм;
• Дорожный просвет между 
осями - не менее 200 мм.

 ■ АВТОПРАВО

КСТАТИ
Страховщики не едины в желании заставить камеры работать на свой карман. В ряде 

регионов уже планируют поступления от дорожных штрафов как нормальную статью 
доходов бюджета. Не смейтесь, от 1 до 2,4 % составляют поступления от штрафов в 
казну некоторых регионов, в прошлом году в бюджеты регионов России поступило почти 
70 млрд штрафных рублей, такие данные приводит Счетная палата. Планирование этих 
доходов и создание видеофиксации как системы сбора действительно могут полностью 
дискредитировать идею дорожных камер как профилактической меры в интересах без-
опасности на дорогах, тогда уже к ней будут относиться однозначно как к кормушке.

Андрей ГРЕЧАННИК 

Снова откладывается запуск 
проекта по отлову водителей 
без полисов ОСАГО при помощи 
дорожных камер.

- До конца не определились с тем, по ка-
кой статье и в каком количестве выставлять 
штраф, - объяснил причину переноса сро-
ков исполнительный директор Россий-
ского союза автостраховщиков (РСА) 
Евгений Уфимцев.

В первый раз страховщики грозились на-
чать штрафовать водителей за отсутствие 
полисов ОСАГО еще два года назад, потом 
речь шла о предстоящей осени, но так и не 
срослось.

Статья, по которой штрафовать, не явля-
ется единственной проблемой. Сама стра-
ховая база ОСАГО пока далека от совер-
шенства, следовательно, человек может 
получить штраф только из-за того, что в 
базе данных произошел сбой или неверно 

отображается полис. Как быть человеку, 
который только что оформил полис, он ведь 
явно появится в базе данных не сразу, при-
дется делать отсрочку при проверке. То же 
самое и с покупкой машины: новый владе-
лец обязан застраховаться по ОСАГО в те-
чение 10 дней, до этого имеет право ездить 
без полиса. Ну и самое главное: дорожная 
фото- и видеофиксация придумана была для 
повышения безопасности. В идеале камеры 
должны стоять не там, где легко поймать и 
выгодно штрафовать, а там, где часто про-
исходят аварии, чтобы предупреждать их. 
Но теперь страховщики решили поставить 
этот инструмент себе на службу.

Ловить за отсутствие Ловить за отсутствие 
ОСАГО пока могут только ОСАГО пока могут только 
гаишникигаишники
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Автогражданка 
спряталась от камер. 

Угол въезда Угол съездаДорожный просвет
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Наш спецкор Дарья 
АСЛАМОВА побывала в стране, 
только что пережившей 
неожиданную смену власти.

У многих армян еще сильно чувство 
уважения и доверия к России, но рас-
тет и число тех, кто считает, что 
отношения с Москвой себя изжили и 
нужно создавать союз с Западом. В 
какую сторону качнется новое прави-
тельство Никола Пашиняна?

В августе Ереван пустеет. Состоя-
тельные граждане уезжают «за грани-
цу» - в грузинский Батуми. Кто побед-
нее, едет к родственникам в деревню. 
В полупустых уличных кафешках мо-
лодежь играет в нарды и потягивает 
холодное белое вино из кувшинов. 
Люди посолиднее сидят в отдельных 
кабинетах домашних ресторанчиков 
и пьют русскую водку. (Никогда не 
видела армянина, пьющего армян-
ский коньяк!)

Но, несмотря на летнее затишье, 
вся страна кипит от возбуждения. 
Аресты каждый день, задержания, 
конфискации имущества. Наконец-
то! Прижали к ногтю коррумпиро-
ванных чиновников, грабивших 
страну! Ликование и эйфория! Аре-
стован племянник бывшего прези-
дента Сержа Саргсяна по обвинению 
в попытке убийства, второй племен-
ник - в розыске по делу о нарко-
тиках. Под следствием оказались и 
оба родных брата Саргсяна: Сашик 
50% (так его называли за откаты) и 
Левон, посол по особым поручени-
ям МИДа. Схватили генерала Ман-
вела Григоряна (кличка Тушенка). 
Его обвиняют в краже консервов 
и медикаментов для солдат армии 
Нагорного Карабаха. Взяли главу 
личной охраны Саргсяна, на руках 
у которого оказалось то ли два, то 
ли три миллиона долларов. Уволи-
ли десятки руководителей силовых 
ведомств. Многие сами подали в от-
ставку и ждут звонка в дверь.

Спросите любого торговца на рын-
ке, таксиста или официанта, и вам 
дружно скажут, что в стране сейчас 
самый честный премьер-министр на 
свете Никол Пашинян, что армяне со-
вершили самую нежную революцию 
в мире без единого выстрела и подвиг 
их войдет в историю.

- Народ на Пашиняна просто мо-
лится! - с пеной у рта доказывали мне 
большинство моих друзей. - Он мо-
лодой, честный, принципиальный. 
Сидел в тюрьме за убеждения. У него 
чистые руки. Он послал единствен-
ного сына служить на линию фрон-
та в Нагорном Карабахе. За него - 
90 процентов населения.

ПОЧЕМУ МЫ ПРОСПАЛИ 
ЭТУ РЕВОЛЮЦИЮ

Собственно, не мы одни. Все про-
спали. Даже американское посоль-
ство, второе по величине в мире - 
2500 сотрудников! (А вот Россия дер-
жит здесь всего 19 дипломатов.)

Еще в начале весны в Армении ца-
рила тотальная апатия, но власти со-
вершили две роковые ошибки. Пре-
зидент Серж Саргсян решил продлить 
свою власть, поменяв конституцию 
и выдвинув свою кандидатуру в 
премьер-министры. Второй ошиб-
кой стал арест Никола Пашиняна - 
лидера вспыхнувших протестов про-
тив маневров Саргсяна. Это озлобило 
нейтральных граждан. На следующий 
день на площадь Свободы в Ереване 
пришло сто тысяч человек! Сложилась 
та самая ситуация, когда верхи не мо-
гут (силой такое количество людей не 
разогнать), а низы не хотят.

- Если вам кто-нибудь здесь скажет, 
что предвидел революцию, можете 
смело назвать этого человека вру-
ном, - говорит политтехнолог Карен 
Кочарян. - Это была полная неожи-
данность для всех.

Москва за событиями в Армении 
наблюдала сдержанно и блюла ней-
тралитет.

- Россия почему-то никогда не ра-
ботает с оппозицией, с граждански-
ми активистами, а только с людь-
ми власти, чей рейтинг, по словам 
ваших же экспертов, «ноль целых, 
хрен десятых», - негодует мой собе-
седник. - Откуда эта слепота вашей 
дипломатии? Американцы в сто раз 
гибче. И это вечное ваше выражение: 
куда они денутся с подводной лодки? 
Про Украину и Грузию тоже так го-
ворили... И еще меня изумляет, когда 
русские твердят: Пашинян - неожи-
данный для нас человек. Ну какой же 
неожиданный? Он - опытный борец, 
больше десяти лет в политике. Вся 
Армения его знает.

- А сколько, по-вашему, продержится 
Пашинян?

- Кредита доверия хватит уж до 
зимы точно. Вот зимой в Армении 
всегда трудно. Нужно платить за свет, 
отопление. У нас сейчас вдоволь зре-
лищ - арестов, чисток, скандалов, а 
вот хлеба пока нет.

ЗАГРАНИЦА ИМ ПОМОЖЕТ?
Армяне в бизнесе прагматичны и 

отлично умеют считать деньги. Но 
когда речь идет о перспективах, их 
тут же заносит. Поэтому я специаль-
но просила местных друзей найти 
мне трезвомыслящего экономиста. 

И нашли - университетского профес-
сора Атома Маркаряна.

Я услышала удивительные вещи.
- У меня нет ни малейшего со-

мнения, что Армения - это будущий 
Сингапур или Израиль, - вещал мой 
собеседник. - Здесь будет самая бла-
гоприятная среда для инвестиций. 
Армения способна генерировать био-
технологии, медицинские и электрон-
ные технологии, а также создавать 
суперсовременное оружие.

- За счет чего?!
- За счет уникального человеческого 

ресурса.
- И кто же будет сюда вкладывать 

деньги?
- Наша огромная диаспора.
- Что-то я не вижу, чтобы она сильно 

беспокоилась о вас в последние деся-
тилетия.

- Потому что у нас была коррупция. 
Мы изменим и нашу внешнюю поли-
тику, которая станет сбалансирован-
ной. Мы можем стать плацдармом для 
трехстороннего сотрудничества между 
Америкой, Россией и Ираном.

- Вы разве не в курсе, что США упор-
но прессуют Иран?

- Никакой войны не будет, - отмахи-
вается господин Маркарян. - Выпьем 
же за правду и развитие!

Выпили.
«Если так рассуждает реалист, то что 

же говорят оптимисты?» - подумала я.

НЕТ БОЛЬШЕ СВЯЗИ С КРЕМЛЕМ
У создателя сайта «Разм-инфо» во-

енного аналитика Карена Вртанесена - 
серьезные проблемы. В 2015 году сайт 
заключил договор с российской во-
енной базой о мониторинге местных 
социальных сетей и СМИ.

- Это были еженедельные сводки 
из доступных источников, - объяс-
няет Карен. - Договор закончился в 
2016 году. Но теперь местные блоге-
ры проснулись и обвиняют нас чуть 
ли не в шпионаже на русских. Есть 
активные группы, которые работа-
ют против «российской пропаганды» 
в Армении, которым США и Евро-
па выделяют огромные средства. Во 
внешнеполитическом плане новая 
власть очень слаба. Проблема в край-
ней неопытности. Ну не может трид-
цатилетний человек, руководивший 
десятью подчиненными, вдруг управ-

лять министерством. А у нас есть даже 
27-летний министр диаспоры! Как он 
будет разговаривать с богатейшими 
людьми планеты?!

Раньше люди одним звонком могли 
решить вопрос с Кремлем. А сейчас 
сидят чиновники, которые даже не 
знают, кому звонить. Повезло еще, 
что старая власть выстроила креп-
кий госаппарат. Силовые структуры 
в принципе работают как работали. 
Но у них правая рука не ведает, что 
творит левая. Специальная следствен-
ная служба арестовала генерального 
секретаря Организации Договора о кол-
лективной безопасности (ОДКБ) Юрия 
Хачатурова, даже не проконсульти-
ровавшись с армянским МИДом. И 
Россия, разумеется, пришла в ярость.

А МОЖЕТ, ЕРЕВАН 
СДЕЛАТЬ МИНСКОМ?

К президенту Беларуси Алексан-
дру Лукашенко в Армении относятся 
весьма специфически. Вот, мол, дере-
венский хитрюга, а у Москвы от него 
вечно голова болит.

- Есть такое, - смеется аналитик Ви-
ген Акопян. - Антироссийская пресса 
постоянно ставит Лукашенко в при-
мер: оказывается, можно быть членом 
ОДКБ, но при этом качать свои права. 
И в новой команде премьера Пашиня-
на сильно влияние таких настроений. 
Я не верю, что Хачатурова арестовали 
по неопытности. Скорее прощупыва-
ли, как далеко Ереван может зайти. 
Оказалось, не слишком. Последовал 
немедленный резкий ответ Москвы: 
мы так не договаривались!

Мои армянские друзья любят раз-
говоры на тему: вы нас не уважаете, 
вот Беларуси все позволено, а нам нет.

- Ребята, ну как можно сравнивать?! - 
удивляюсь я. - У Лукашенко не висит 
на хвосте Карабах, у него нет военных 
конфликтов с соседними странами. У 
него открытая граница с Евросоюзом, 
который ласково улыбается и постоян-
но заманивает.

И все же обидами союзников прене-
брегать не стоит. А эти обиды мне чет-
ко изложил политик Арам Саркисян:

- Вы продаете наступательные во-
оружения нашему врагу - Азербайд-
жану. Вы списали миллиардные долги 
многим странам, а у нищей Армении 
за несчастные $110 миллионов ото-
брали стоявшие предприятия. И они 
так и не заработали. Вы не тратитесь 
на русские школы, зато здесь полно 
американских. Лучших учеников от-
правляют в США. Потом эти дети 
возвращаются абсолютно прозапад-
ными. Появилась целая прослойка 
населения, ненавидящая Россию. За-
говорили даже о том, что надо изгнать 
российскую базу из Гюмри. Конечно, 
все началось с этого сопляка Пер-
мякова, вырезавшего там армянскую 
семью (сбрендившего российского 
военнослужащего, приговоренного 
судом к пожизненному заключению. - 
Д. А.). Да ты съезди туда!

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ГОРОД
Гюмри, второй по величине город 

в Армении, с легкой руки блогеров 
стали называть городом революции. 
Именно отсюда Никол Пашинян на-
чал свой поход на Ереван с горсткой 
активистов.

Специальный
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Армения после «бархатной» революции выбирает:

Дружба с Москвой или союз с Западом

Дарья Асламова увидела, что многие 
в Армении до сих пор относятся 

к России с уважением.

Программу «Горячие 
точки» с Дарьей 

Асламовой слушайте 
по воскресеньям 

с 17.05 (мск) 
на Радио «КП».
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На самом деле ничего революци-
онного в Гюмри нет. Город тихий, 
очаровательный, с домашней атмос-
ферой, где все друг друга знают. И 
при этом - стратегически важный для 
России. Именно тут находится 102-я 
российская база - всего в нескольких 
километрах от турецкой границы. Рус-
ские войска стоят здесь уже два века. 

До 7 декабря 1988 года Гюмри был 
самым богатым городом Армении. 
Все кончилось в считаные секунды.

- Я тогда был секретарем райкома 
комсомола и собрал своих людей на 
совещание в 12 часов дня, - вспо-
минает бывший заместитель мэра 
Гюмри, а ныне депутат парламента 
от республиканской партии Сукиас 
Аветисян. - А без двадцати двенадцать 
в Ленинакане (так тогда назывался 
Гюмри. - Д. А.) началось землетря-
сение. Я помню, как выбрался на 
улицу живой и увидел напротив двух-
этажную школу, которая рухнула, 
похоронив детей. В тот день в городе 
погибло 20 000 человек официально, 
но сколько на самом деле, мы даже 
не знаем. На следующий день пошла 
помощь со всего Союза...

Сукиас Аветисян с наслаждением 
пьет домашний компот.

- Попробуйте, - предлагает он. - 
Фрукты у нас отличные. В советское 
время вывозили в Ирак, Иран, Гру-
зию. А сейчас сбыта нет. Когда-то 
здесь работало 38 промышленных 
предприятий. А теперь мы самый 
нищий город Армении.

Никаких антироссийских настрое-
ний тут нет. Да, бывают конфликты. 
По глупости. Вот прошли недавно 
плановые военные учения. И какой-то 
рьяный офицер решил отработать но-
чью нападение на танковую колонну 
прямо в селе Паник. Люди проснулись 
в ужасе. Подумали - война началась.

- Согласна, глупость. Но ведь офи-
цера наказали, принесли извинения. 

- Знаю. Но есть люди, которые хотят 
скандал поднять, чтобы русских вы-
гнать. А ведь в каждой третьей семье 
есть человек, работающий в России. 
Революционная власть обещает по-
строить новые предприятия. Но если 
хочешь открыть завод, нужно найти 
рынок сбыта. А рынка нет. Турция, 
Азербайджан закрыты. Ирану мы не 
нужны. Да и что мы им продадим? 
Фрукты и коньяк? Так они непьющие.

ГРАНТОЕДСТВО КАК ПРОФЕССИЯ
Когда я спрашивала в Армении о са-

мом знаменитом блогере Левоне Бар-

сегяне, люди озадаченно чесали в 
затылках. «Понимаешь, и парень он 
вроде образованный, умный. Но из 
тех, кто маленькую ранку будет долго 
расчесывать, пока язва не появится. 
Словом, критикан. Его журналист-
ский клуб «Аспарез» получает гран-
ты от Сороса и прочих организаций - 
240 тысяч долларов в год. Неплохо для 
нищей Армении, а?»

Клуб «Аспарез» в Гюмри находится в 
центре города, в элегантном особняч-
ке. И его руководитель Левон Барсе-
гян - человек светский и обаятельный.

Однако наш разговор сразу заходит 
в тупик.

- Вас называют активистом партии 
Пашиняна.

- Вовсе нет, - с оттенком высокоме-
рия отвечает господин Барсегян. - Я 
разделяю взгляды Никола Пашиняна, 
но я не член его партии. Меня устраи-
вает имидж вечного оппозиционера.

- Вас называют антироссийским жур-
налистом.

- И это неправда. Я критикую 
Кремль. И что? Я служил на БАМе, 
даже получил за это медаль. Так что не 
надо мне объяснять, что такое Россия.

Барсегян говорит о деле Пермякова, 
о бездеятельности ОДКБ и, главное, 

об отсутствии уважительного отно-
шения к Армении со стороны России.

- Послушайте, - возражаю я, - Россия 
два века защищала и спасала армян. 
Мы воевали за вас.

- Вы этими идеями уже двести лет 
нас кормите. Армения провозгласила 
независимость в 1918 году, и два с по-
ловиной года мы были независимы.

- Тогда Турция разваливалась на ку-
ски, и ей было не до вас! А про геноцид 
миллиона армян вы уже забыли? Да вас 
бы на карте не было, если бы за вами 
не стояла Россия!

- А зачем вы пришли нас спасать?
- Потому что вы для нас не чужие. 

Мы - братья во Христе. Россия всегда 
мечтала создать христианский форпост 
на Кавказе.

- Это имперский подход, - небреж-
но говорит мой собеседник. - Факт: 
Армения находилась под советской 
оккупацией с 1920 по 1991 год.

Полный текст 
и обсуждение 
репортажа - на kp.ru
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Армения, Ереван. Сторонники 
избранного премьер-министра 

Армении Никола Пашиняна 
празднуют победу 

на площади Республики.

...После разговора с 
Левоном Барсегяном ме-
ня охватывает горькое, но 
бесполезное чувство. Как 
богатела и процветала Ар-
мения под «советской окку-
пацией»! И как бедно жили 
мы, «русские оккупанты». 
Я родилась и выросла на 
Дальнем Востоке, где люди 
тяжко трудились в суровом 
климате. А в магазинах в 
конце 80-х годов не ста-
ло даже сливочного мас-
ла. Я помню, как два часа 
стояла в очереди за синей 
курицей. На ужин мы ели 
соленую рыбу, картошку и 
дачные овощи. Мандарины 
получали на Новый год по 
карточкам. И каким шоком 
было для меня, девятнадца-
тилетней, впервые попасть 
на Кавказ, в так называе-
мые колонии. Свадьбы на 
тысячу человек, столы, 
ломившиеся от изыскан-
ных блюд, деньги, которые 

швыряли в толпу танцующих 
людей. Я помню огромные 
торты из крема и грецких 
орехов, женщин в золоте 
и серебре, смеющихся лю-
дей в ресторанах. Мы для 
них были голытьбой, и нас 
слегка презирали. «Мы вас, 
русских, кормим»,  - снис-
ходительно говорили мне. 
Потом выяснилось, кто кого 
кормит.

Позже я поняла, что меня 
задело в изысканном госпо-
дине Барсегяне. Обыкновен-
ный паразитизм. Хорошо 
критиковать власть и по-
лучать за это из-за рубежа 
хорошие деньги. И Левон 
такой не один - в Армении 
на деньги западников рабо-
тает свыше 5000 неправи-
тельственных организаций, 
чья единственная цель - пор-
тить вековые российско-
армянские отношения.

- Такие, как Левон, хо-
тят контролировать любую 
власть и менять ее, ког-
да необходимо,  - говорил 
мне потом мой старинный 
друг.  - Их и Пашинян уже 
не устраивает. Он оказался 
слишком пророссийским: 
хочет, чтобы Армения оста-
лась в ОДКБ и Евразийском 
союзе. А ведь американцы 
уже готовят ему на смену 
второй эшелон политиков, 
куда более радикальных. 
Сегодня идет информаци-
онная война за Армению, 
борьба за умы. Запад хочет 
выкинуть Россию из этой 
стратегической точки. Ес-
ли Армению оторвут от Рос-
сии, для вас окончательно 
захлопнется Кавказ. Но не 
теряйте надежды. После ре-
волюции вы получили худ-
шую ситуацию, но все еще 
не потерянную.

 ■ ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Обыкновенный паразитизм

репортаж

 ■  ЧТО ГРОЗИТ ЗА ОТКАЗ 
БЫТЬ ПОНЯТЫМ
К моему знакомому на улице по-

дошли полицейские и сказали: пой-
дем, будешь понятым, а если от-
кажешься, задержим тебя на трое 
суток. Как быть в таком случае?

Олег.
- По закону за отказ быть понятым ни-

какого наказания быть не может. Вашего 
знакомого, как говорят в кино, брали на 
понт. В таких ситуациях нужно отвечать: 
конечно, задерживайте, но я выйду и 
буду жаловаться. Запомните: в любом 
случае никто не станет держать чело-
века трое суток за отказ стать понятым.

 ■  ЗАДОЛЖАЛИ ПО ИПОТЕКЕ, 
И БАНК ТРЕБУЕТ 
ОСВОБОДИТЬ ЖИЛЬЕ
Я взяла ипотеку и оплачивать не-

которое время не могла. Обращалась 
в банк, чтобы он пошел на уступки. А 
банк через полгода подал в суд. Но 
решения суда не было. Прошло пол-
года, мне позвонил работник службы 
безопасности банка и сказал, что 
придет выселять. Как поступать?

Ольга.
- Выселить из квартиры может только 

судебный пристав. А он действует только 
на основании решения суда, вступившего 
в законную силу. У вас же, судя по вашим 
словам, решения суда вообще не было. 
Так что все требования сотрудников бан-
ка о выселении можно пропускать мимо 
ушей. Однако для подстраховки сходите 
в суд и узнайте, как обстоит дело с ис-
ком банка: отозван ли он либо банку 
отказали и т. д.

 ■  ЕСЛИ ПРИШЛА ПОВЕСТКА 
ИЗ НАЛОГОВОЙ
Я получила из налоговой письмо 

по поводу дарения дочке 1/2 доли 
квартиры. Мы живем вместе, обе 
пенсионерки. Зачем нас вызывают 
в налоговую инспекцию?

Ирина.
- Не переживайте раньше времени  - 

вам же не написали, что требуют за-
платить налоги. Обязательно идите в 
налоговую инспекцию и возьмите с собой 
свидетельства о рождении, паспорта и 
договор дарения. По закону если ты по-
дарил имущество родственнику первой 
очереди, а дочь является именно такой 
по отношению к матери, то налог не 
платится. Так что вам нужно лишь под-
твердить документально свои родствен-
ные отношения.

 ■  ПОЛАГАЮТСЯ ЛИ АЛИМЕНТЫ 
ПОСЛЕ 18 ЛЕТ
Положены ли алименты совер-

шеннолетнему ребенку, который 
учится в колледже на бюджетном 
отделении?

Татьяна.
- Алименты не положены. Но иногда 

через суд можно добиться платы на опре-
деленные цели - например, за учебу, на 
лекарства.

Подготовила Анна НИКОЛАЕВА.

 ■  НАРОДНЫЙ 
АДВОКАТ

Консультирует 
почетный адвокат 
России 
Леонид ОЛЬШАНСКИЙ. 

Свои вопросы вы можете 
задать в прямом эфире 
программы «Народный 

адвокат» на Радио 
«Комсомольская правда» 

по субботам с 16.00 до 18.00 (мск).

FM.KP.
RU

А о том, как изменилась жизнь 
на Украине спустя 27 лет после 

того, как там провозгласили 
независимость, - на < стр. 4.
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Владимир СУНГОРКИН,
 Анна СЕЛИВАНОВА

«СОВЕТСКАЯ МОДЕЛЬ 
ПОДДЕРЖКИ КУЛЬТУРЕ 
НЕ НА ПОЛЬЗУ»

Анна СЕЛИВАНОВА: - Вла-
димир Ростиславович, вы - 
вновь министр культуры, но 
перед назначением вашу кан-
дидатуру обсуждали весьма 
активно. Ваши высказывания 
становятся темой для обсуж-
дений чаще, чем слова других 
глав ведомств. Вас радует такая 
популярность, вы от нее уста-
ли? И чем, по-вашему, она вы-
звана?

- Мне кажется, что, во-
первых, вы преувеличиваете. 
Во-вторых, дело не в лично-
сти, а в должности. Должность 
министра культуры традици-
онно очень обсуждаемая. Лю-
ди интересуются культурой, 
считают, что хорошо в ней 
разбираются. Как в футбо-
ле. Пару месяцев назад тяже-
ло было найти журналиста, 
который бы хуже Черчесова 
разбирался в футболе. Сей-
час наиболее объективные 
вынуждены согласиться, что 
Черчесов тоже кое-что в этом 
понимает. В культуре ситуа-
ция схожая. Все считают себя 
экспертами, а главное - куль-
тура каждого касается. Начи-
ная с пятилетнего возраста 
каждый гражданин России 
в среднем пять раз в год по-
сещает выставки, парки, ки-
нотеатры, театры, дома куль-
туры, библиотеки. Не считая 
того, что вокруг мы каждый 
день видим культурное насле-
дие страны - памятники, зам-
ки, храмы, монастыри. Люди 
вовлечены в культуру, и это 
хорошо.

Владимир СУНГОРКИН: 
- Ваши предшественники остав-
ляли ощущение, что министр 
культуры - это добродушный 
человек, который всем улыба-
ется и все поддерживает: вы мо-
лодец, вы талант, всем спасибо. 
На мой взгляд, вы первый, кто 
стал задавать мастерам куль-
туры неудобные вопросы. Воз-
можно, поэтому так нервируете 
общественность, что стали вни-
кать в сферы, которые прежде 
были табуированы, например, в 
расходование государственных 
средств?

- Для того министра и бе-
рут на работу, чтобы он от-
вечал за то, как расходуются 
деньги налогоплательщиков. 
И это не его достоинство, а 

задача. Россия унаследова-
ла - и, на мой взгляд, это ей 
не на пользу - советскую мо-
дель финансирования отрас-
ли. Тогда культура полностью 
содержалась государством, но 
при этом обслуживала идеоло-
гическую систему. В это вре-
мя появлялись потрясающие 
произведения, расцветали 
многие таланты. А какие-то 
таланты, не согласные с пра-
вилами игры, установленны-
ми в СССР, - наоборот. С той 
поры идеологическая система 
рухнула. Театр показывает то, 
что хочет, никакой цензуры 
нет. В кино, по сути, вы може-
те снять что угодно и показать 
на экранах. Конечно, с мини-
мальными ограничениями, не 
нарушающими Конституцию. 
Причем у нас эти ограниче-
ния мягче, чем в большинстве 
стран мира. При этом культура 
продолжает пользоваться то-
тальным государственным по-
кровительством. И оно даже 
больше, чем в СССР. Сколько 
было государственных театров 
в Москве в 1970-е годы, в рас-
цвет нефтяных цен?

А. С.: - Меньше, чем сейчас.
- В три раза меньше! По-

нятно, чем занимались госу-
дарственные театры в СССР: 
Ленин, партия, комсомол - в 
общем, творчески обслужива-
ли задачи социалистического 
строительства. А спектакли 
Марка Захарова или Юрия 
Любимова, которые ставили 
сложные философские во-
просы, востребованные при 
этом зрителем, скажем так, 
не особо приветствовались го-
сударством, оставались свое-
образным дефицитом. Можем 
мы сегодня сказать такое о 
театре? Нет, не можем. А ко-
личество государственных 
театров при этом выросло. И 
увеличилась государственная 
поддержка. С одной стороны, 
необходимо создавать усло-
вия, чтобы одаренные люди 
могли себя проявить. Но, с 
другой стороны, такая система 
нуждается и в контроле - как и 

на что тратятся государствен-
ные средства.

А. С.: - Впервые Министер-
ство культуры направило дела 
кинокомпаний, получивших 
государственный деньги, но 
не выполнивших своих обяза-
тельств, в прокуратуру. Почему 
так жестко?

- Государство всегда тратило 
большие средства на поддерж-
ку кино. Их объем ни на ко-
пейку не вырос по сравнению 
с тем, что было шесть - восемь 
лет назад, а если мы пересчи-
таем их валютный эквива-
лент - то даже уменьшился. 
Но обратите внимание, каких 
успехов достиг наш кинемато-
граф. Доля российского кино 
в прокате в прошлом году - 
25%, а шесть лет назад она 
была где-то на уровне 
12 - 14%. Рост 
более чем 
в два раза. 
На столь-
ко же вы-
р о с л о 
число зри-
телей рос-
с и й с к и х 
фильмов. 
Это гово-
рит о том, 
что кине-
матографисты стали снимать 
фильмы, которые зритель с 
удовольствием идет смотреть 
в кинотеатры. Это означает, 
что Министерство культуры, 
Фонд кино, наверное, лучше 
работают, точнее направляют 
ту небольшую господдержку, 
которая у нас есть.

При этом имеются люди, ко-
торые привыкли жить в фор-
мате 90-х. Открою страшную 
тайну: в то время стандартная 
сумма субсидии от Минкуль-
туры составляла 30 миллионов 
рублей. Сейчас это примерно 
от 30 до 70 миллионов. Мы 
увеличили сумму, понимая, 
что для качественного продук-
та нужны средства. Так вот, 
брали эти миллионы, деньги 
тратили. В лучшем случае де-
лали очень плохое кино, ко-

торое клали на полку. Вы не 
поверите, но есть те, кто про-
едал деньги и вообще ничего 
не снимал. И таких должни-
ков в Минкультуры набралось 
пять, в Фонде кино - около 20. 
Снимают, буду культурно вы-
ражаться, не востребованный 
аудиторией продукт…

В. С.: - А мы бы сказали - 
халтурку.

- …и говорят: народ не оце-
нил, деньги отдавать государ-
ству не будем. Я посчитал, что 
пора навести порядок. Уже 
возбудили уголовные дела, 
мошенников ищут. А часть 
деятелей культуры наш посыл 
поняла, средства сразу нашли 
и добровольно их вернули.

В. С.: - Вы говорили, что вся 
господдержка нашего кинема-
тографа сравнима с 45 минута-
ми фильма «Форсаж»…

- Да, это так. А мы с такими 
средствами за счет господ-
держки выпускаем до ста но-
вых фильмов в год. 2016 год, 
Год кино, был рекордным и по 
доле наших фильмов в прока-
те, и по количеству зрителей. 
2017-й побил 2016-й, поставив 
абсолютный рекорд по числу 
зрителей и по доле российско-
го кино. Это результат жесткой 
политики Министерства куль-
туры и Фонда кино, которая 
вызывает много конфликтов, 

обид. Любые наши 
предложения по за-
щите собственной 
киноотрасли так или 
иначе наступают на 
хвост голливуд-
ским компаниям 
и ассоциирован-
ным с ним биз-
несом. Билет 
на наш фильм 
стоит столько 
же, сколько 
на голливуд-
ский, - 250 
- 300 рублей. 

Вы можете выбрать, на какой 
потратить деньги. Если бы в 
автосалоне «Жигули» стоили 
столько же, сколько «Мер-
седес», какая доля была бы у 
нашего автопрома? А в этих 
условиях наши кинематогра-
фисты держат долю в 25% на 
рынке!

В. С.: - В вашей деловой по-
вестке - создание проекта За-
кона о культуре. Например, 
директор Эрмитажа Михаил 
Пиотровский считает, что «рос-
сийские законы в целом враж-
дебны культуре». Нам действи-
тельно нужен гранитный Закон 
о культуре? Может, тогда зало-
жить в нем сразу такой краеу-
гольный камень: на культуру в 
России ежегодно направляется 
столько-то процентов от бюд-
жета?

- Главное, чтобы не привело 
к снижению. У нас культура 
финансируется не только из 
федерального бюджета, эта 
доля в региональных бюд-
жетах существенно выше, и 
мы не можем им диктовать, 
сколько тратить. Но, конеч-
но, базовые вещи в законе 
должны быть, без них он пре-
вратится в красивую декла-
рацию. Такой красивой де-
кларацией остается Закон о 
меценатстве, например. Он 
был принят Государствен-
ной Думой, но до сих пор по-
правки, касающиеся льгот 
для меценатов, которые мы 
совместно с депутатами раз-
работали, не приняты. А без 
них закон - лишь признание, 
что меценатство - это хоро-
шо. А дальше-то что? Должны 
быть рассмотрены вопросы 
вовлечения частных средств 
в культуру - мы должны от-
ходить от социалистической 
модели. Она делает культуру 
страшно уязвимой от любых 
внешних факторов, начиная 
от произвола чиновников и 
заканчивая, например, коле-
баниями цен на нефть.

«РАЗРУШАЮЩИЕСЯ 
УСАДЬБЫ НУЖНО ОТДАТЬ 
ЧАСТНИКАМ»

В. С.: - Была красивая идея: 
заброшенные усадьбы, которые 
зарастают деревьями, отдать 
за 1 рубль некоему меценату. 
Что-то получилось?

- Пока все усилия и при-
зывы Министерства куль-
туры ни к чему не привели. 
Небольшая часть усадеб, ко-
торые были косвенно в ве-
дении Минкультуры, либо 
сданы в аренду и приносят 
деньги бюджету, либо обре-
ли эффективного собствен-
ника, который их восстановил 
и эксплуатирует. Несколько 
было даже продано - с зачис-
лением денег в бюджет и вы-
платой огромных налогов. Но 
это сотые доли процента. Еще 
меньше усадеб имеют част-
ных владельцев: они живут и 
развиваются, в них устроены 
отели, частные музеи и просто 
дома. Остальные - собствен-
ность Российской Федерации. 
Кое-где энергичные губерна-
торы пытаются довести усадь-
бы до стадии аренды или про-
дажи, но в это нужно вложить 
большие средства: поставить 
земли на учет, привести в по-
рядок документы на здание, 
а вернее, руины. А главное - 

Полный 
текст 

интервью - 
на сайте 

kp.ru

Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В

Министр культуры РФ Владимир Мединский - гость 
Радио «Комсомольская правда» (fm.kp.ru).

         Министр культуры РФ Владимир МЕДИНСКИЙ:

   Мы будем жестко поддерживать    
                                  даже наступая    Накануне всероссийской 
«Ночи кино» министр куль-
туры Российской Федерации 
рассказал, как удалось увлечь 
зрителей нашими фильмами, 
на чьи деньги живут теа-
тры и как ведомство будет 
бороться с билетными спе-
кулянтами.
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сформировать охранные зо-
ны, а если продавать без них, 
земли в лучшем случае за-
строят коттеджными посел-
ками. Это требует времени, 
профессиональных усилий и 
денег. А сформировав пакет 
восстановления усадьбы, ре-
гион уже не может просить за 
нее 1 рубль, он потратил мно-
го казенных средств. Поэто-
му чиновник предпочитает не 
рисковать: пусть оно все само 
развалится. Мы после шести 
лет усилий по возвраще-
нию былой красоты 
в нашу жизнь при-
думали наконец 
схему, как это 
можно сделать, 
обойдя упреки в 
разбазаривании 
государственной 
собственности. 
Нужно несколько 
месяцев на доработку кон-
цепции, после чего я буду вы-
ходить с ней на руководство 
страны.

В. С.: - Мы бы эту тему под-
держивали. Везде руины стоят.

- Россия - единственная 
страна в мире, где была так 
растоптана культура замково-
усадебного хозяйства. Петер-
гоф, Царское Село, Коломен-
ское и другие музеи, ставшие 
государственными, сохрани-
лись, но государство не мо-
жет превратить тысячу уса-
деб в музеи. Да и зачем? Мы 
должны вдохнуть в это част-
ную инициативу. Только в не-
большой Новгородской обла-
сти около 250 обнаруженных 

и описанных усадеб. Четыре 
из них усилиями губернатора 
пытаются выставить на про-
дажу по 1 рублю. А инвестор 
хочет купить готовый продукт, 
а не головную боль, когда на 
любом этапе местный чинов-

ник не согласует ему проект. 
И мы должны быть уверены, 
что получим место туристи-
ческого притяжения, которое 
будет радовать глаз, создавать 
новые рабочие места. И воз-
рождать нашу культуру.

         «КП»

В. С.: - Какие интересные события ждать 
зрителям до конца года?

- Уже завтра, 25 августа, в преддверии Дня рос-
сийского кино, пройдет ставшая регулярной «Ночь 
кино». Вечером в этот день по всей стране на трех 
тысячах площадок будут бесплатно показывать 
лучшие российские фильмы нынешнего года. Не-
сколько лет назад у нас была только московская 
«Ночь музеев». В московские музеи пускали в этот 
день посетителей бесплатно. А федеральные - Тре-
тьяковка, Пушкинский, Исторический - гордо этого 
не делали. За шесть лет мы фактически перевернули 
музейную жизнь, и «Ночь музеев» теперь проходит 
по всей стране. Появилась «Библионочь», 3 - 4 
ноября проходит «Ночь искусств». Интерес к ним 
колоссальный. Хотя это большая нагрузка, и ни-
кто музеям, филармониям, библиотекам за это не 
доплачивает - они даже один вечер теряют доходы 
от продажи билетов. Но все понимают: тот, кто 
пришел, например, на «Ночь искусств» бесплатно, 
в течение года еще и вместе с детьми придет на 
выставку. Это расширяет культурную аудиторию.

В. С.: - Чем мы Голливуд будем бить нынче?
- Выходит созданный при государственной под-

держке фильм «Т-34». У нас прямо танковая тема 
в этом году. Прошли «Танки»  - приключенческое 
подростковое кино про конструктора Т-34 Кошки-

на. К 75-летию битвы под Прохоровкой снят фильм 
Алексея Пиманова «Танкисты». Готовится к прокату 
картина «Вий. Путешествие в Китай». Помните «Вия»? 
Теперь его герои поехали в Китай наводить поря-
док вместе с Арнольдом Шварценеггером и Джеки 
Чаном. И традиционно много новых анимационных 
фильмов, к примеру «Три богатыря и наследница 
престола», «Гофманиада». «Союзмультфильм», как 
вы видите, оживает. Пять-шесть лет назад это была 
группа пожилых мультипликаторов, которые почти 
ничего не производили, а получали какое-то вспо-
моществование от государства. У студии не было 
даже своего помещения. Сейчас у нее прекрасный 
офис, развернуто производство, создается техно-
парк для небольших мультипликационных студий. 
Это бизнес, если правильно наладить дело. А в 
марте 2019 года нас ждет большой полуторачасо-
вой мультфильм «Суворов».

В. С.: - А писатель-историк Мединский ни-
чего не собирается выпустить?

- Писатель-историк Мединский, как ни прискорб-
но, временно почил. Завидую тем людям, которые 
совмещают работу в исполнительной власти и еще 
успевают что-то серьезное написать... Но мне уда-
лось пару сюжетов-идей подкинуть талантливым про-
дюсерам. И появилось несколько фильмов - кстати, 
приятно, что они стали событиями.

   отечественное кино, 
   на хвост Голливуду    

Аудиоверсия беседы 
с Владимиром Мединским - 

сегодня с 18.05 (мск) на Радио «КП».

FM.KP.
RU
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«Писатель Мединский временно почил»

В. С.: - С восторгом узнал 
новость, что Сергей Женовач 
возглавит МХТ. Хождение в те-
атр стало чем-то вроде лотереи. 
Идешь посмотреть классику, 
не прочтя отзывы в интернете. 
Смотришь - там вместо Бул-
гакова или Чехова черт знает 
что. Женовач был одним из 
немногих режиссеров, на чьи 
постановки я мог спокойно хо-
дить. Как его назначили? К че-
му это приведет - будет новый 
скандал?

- После Табакова подобрать 
нового руководителя было не-
просто. Многие кандидаты 
беззастенчиво рвались на это 
место, заявляя себя в качестве 
продолжателей дела Табакова, 
Ефремова и Станиславского 
с Немировичем-Данченко. 
Кстати, Женовач не рвался. 
Я думаю, пока рано судить о 
том, что получится. В конце 
концов никто не отменял не-
писаное правило «первых 100 
дней», когда действия руко-
водителя не принято обсуж-
дать. Когда закончится се-
зон-2018/19, тогда посмотрим.

А. С.: - А труппа МХТ бурлит, 
она зубастая.

- Труппа там очень талант-
ливая - много ярких звезд. И 
у каждого свое мнение. Мир 
театра - особый. В чем бес-
смертие Шекспира, Остров-
ского или Чехова? Они писали 
и ставили для своих современ-
ников о своих современниках, 
даже если брались историче-
ские сюжеты: они были лишь 
формой. Многие сейчас пы-
таются так же осовременить 
классику. Но не у всех хорошо 
получается вписать, напри-
мер, Достоевского в реалии 
Москвы 2000-х годов.

В. С.: - Вот я купил билет на 
пьесу Чехова «Вишневый сад». 
Помню, что там должны быть 
Лопахин, Раневская, Фирс на-
конец. Но на сцене творится 
то, чего у Чехова и в помине не 
было. Я бы назвал это мошен-
ничеством.

- Я в какой-то мере понимаю 
режиссеров-постановщиков. 
Когда ты ставишь пьесу под 
названием «Три девушки», 
автор Иванов, нет никаких 
гарантий, что она завлечет 
зрителей. А когда ты пишешь: 
Чехов, «Три сестры», а кон-
тент там совершенно другой, 
гарантирован скандал. В на-
ше время суть никого не инте-
ресует, всех интересует хайп. 
Чехов обидеться не сможет, 
в суд не подаст, и авторские 
отчисления Чехову платить 
не надо…

А. С.: - Вам рады на каждой 

премьере, а обычные зрители 
часто не могут себе позволить 
поход в театр - билеты стано-
вятся все дороже. Существуют 
какие-то способы регулирова-
ния цен?

- Я недавно столкнулся с 
группой высокообразован-
ных людей, любящих театр, 
которые были убеждены, что 
театры в Москве живут от про-
дажи билетов.

В. С.: - Многие так думают.
- Разоблачим этот миф. Все 

государственные театры полу-
чают средства на постановки 
спектаклей, на ремонт, опла-
ту коммунальных расходов, 
зарплату сотрудников - от 
уборщиц до художественно-
го руководителя. Государство 
содержит эти театры. А любая 
экономическая деятельность - 
от буфетов до продажи биле-
тов - это еще дополнительные 
собственные доходы театра. 
По законодательству театр, 
равно как и музей, и филар-
мония, сам определяет цены 
на билеты. Если мы видим до-
рогие билеты в Театр наций, 
в Большой театр, особенно в 
канун Нового года, значит, на 
них есть спрос - люди готовы 
заплатить по 15 тысяч за билет 
в партер, а иногда и больше. 
И между театрами есть кон-
куренция. Ограничивать ее 
искусственно я считаю не-
правильным. Мы скатимся во 
времена госрегулирования и 
точно озолотим спекулянтов.

А. С.: - Но спекулянты и сей-
час неплохо себя чувствуют.

- Со спекуляцией пытаем-
ся бороться системно. На чем 
живут спекулянты? Они «по 
связям» забирают из кассы 
билеты на востребованные 
спектакли. И никогда не про-
горают, потому что непродан-
ные билеты перед спектаклем 
сдают обратно. По Закону о 
защите прав потребителей те-
атр обязан принять билет на-
зад и возместить его полную 
стоимость. Для спекулянта 
создана подушка безопас-
ности. Мы подготовили два 
законопроекта, которые на-
водят в этой сфере порядок, 
полностью согласовали со 
всеми ведомствами, вплоть 
до МВД. И со всем театраль-
ным сообществом, что важно. 
Надеемся, что правительство 
и Госдума эти законы под-
держат. Это позволит если не 
решить проблему спекуляции, 
что со времен Древней Гре-
ции никому еще не удалось, 
то хотя бы наведет порядок и 
легче будет купить билет по 
его реальной цене.

 ■ О ТЕАТРЕ

«Осовременивать классику 
на сцене получается не у всех, 
но Чехов в суд не подаст»

Одна 
из громких 

премьер года, 
военная драма 

«Т-34», расскажет 
о побеге наших 
танкистов из 

немецкого 
плена. 
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Продолжение. 
Начало см. в «КП» 

от 7, 8, 10, 14, 15, 17, 21 
и 22 августа с. г.
и на сайте kp.ru. 

Владимир ВОРСОБИН, Дми-
трий СТЕШИН и Виктор ГУ-
СЕЙНОВ, продвигаясь вниз по 
Волге, добрались до знамени-
того Грушинского фестиваля.

КОРАБЛЬ СОЛНЦА
Странный катамаран «Эко-

волна» мы нагнали в Тольятти. 
Белый, без паруса, со стран-
ной стеклянной крышей, он 
вызывающе, словно «Тесла» 
среди «Жигулей», стоял у при-
чальной стенки яхт-клуба.

Но капитан Евгений был 
приветлив и даже предложил 
помочь перевезти наши лод-
ки через треклятый шлюз, где 
наши резиновые скорлупки 
по суровым правилам не про-
пустили бы никогда (привет 
нашим речным чинушам, гро-
бившим таким бюрократиче-
ским образом русский речной 
туризм).

И тут нам мистически по-
везло!

Оказывается, мы догнали 
единственный в России ката-
маран на солнечной энергии. 
Он движется от Петербурга до 
Астрахани без капли бензина - 
лишь силой светила.

- Подождите... - задумыва-
ется Гусейнов. - Но в Петер-
бурге солнца нет...

- Устал всем объяснять, - 
раздражается капитан ката-
марана. - Фотоны проходят 
и через тучи... У нас другая 
беда - по возобновляемой 
энергетике наша страна на 
одном из последних мест в 
мире. Надо просвещать народ. 
Останавливаемся в городках, 
катаем местных жителей на 
своей «электричке», чтобы до-
казать - это возможно.

- А есть сомнения?
- Не знаете про российское 

нефтяное лобби?! - тоскли-
во спросил солнечный капи-
тан. - Нефтяники душат чи-
стую энергетику, понимая - за 
ней будущее. Они оплачивают 
публикации, которые утверж-
дают - солнечная энергия не-
рентабельна. Но это - полная 
чушь! 

НА ВОЛНАХ ЯМБА
На Грушинский фестиваль 

мы явились эффектно.
Наш лучезарный, осле-

пительный, сотканный из 
солнечных панелей корабль 
вплыл в Грушу и величествен-
но застыл средь нее, покачи-
ваясь на волнах ямба, хорея и 
титанического пьянства.

Экспедицию встречала тол-
па возвышенно поддатых лю-
дей. Встречали они нас как 
своих, потому что на таком 
«альтернативном» солнечном 
корабле могут приплыть толь-
ко убежденные хиппи. Со-
гласитесь, было бы странно, 
вывались из «Алых парусов» 
с матом законченный проле-
тарий, который потащил бы 
в каюту первую попавшуюся 
Ассоль.

Капитан неодо-
брительно осмотрел 

лица встречающих, их 
разрисованные гитары, 

их веселых женщин, 
их вызывающие патлы, 

ямайские дреды, непо-
нятные венки, враже-
ские наколки и глупые 
серьги…

Капитан открыл 
рот, чтобы оттуда вы-
пустить святое прав-
дивое слово, но все 
крикнули: «Ура!» Гор-
ными ручьями хлынула 
музыка. Все семь площа-
док фестиваля заговорили, 
запели и забарабанили. 

ПОРВАЛИ ПАРУС
Наш знакомый, самарский 

блогер Александр Гутин, 
терпеть не может Грушин-

ский фестиваль, презритель-
но утверждая, что время его 
ушло, что днем он пахнет 
алкоголем, а ночью жженой 
резиной.

Но уже минут через 15 за-
хотелось лечь на травку и в 

тени сосен, у поволжских 
гор, слушая бесконечный 
перелив гитар, думать о 
приятных пустяках - 

катушечно-магнитофонном 
детстве, поцарапанных 
пластинках, скрипучих 

кассетах с полузапретным 
«Пор-р-рвали парус, каюсь, 
каюсь, каюсь».

Ты, разумеется, с перво-
го взгляда понимаешь, что 
звездный час фестиваля 
давно ушел (когда-то здесь 
собирались до ста тысяч, 
теперь, дай бог, двадцать). 
Пришла коммерция. Рядом 
кипит рынок, где молодежь 
украдкой танцует под радио 
«Ностальжи» - «Ксюша-
Ксюша-Ксюша-юбочка-из-
плюша». Что уходит бардов-
ская песня 70-х. Мелодии и 
тексты усложняются, ги-
тарный профессионализм 
исполнителей растет. Но - 
феномен XXI века - уходит 
душа. Нет щемящей просто-
ты Визбора, мощи Высоц-
кого, тонкости Окуджавы…

И все-таки - чего только не 
делали с Грушей, она мисти-
чески возрождалась.

Все началось в 1967 году, 
когда, спасая детей в реке, 
погиб 22-летний участник 
ансамбля «Поющие бобры» 
Валерий Грушин.

Его друзья в память о Ва-
лерии стихийно создали пер-
вый фестиваль авторской 
песни. С помощью «Комсо-
мольской правды», которая 
напечатала письмо с ини-
циативой студентов.

Фестиваль закрывали. Его 
выгоняли с исторической 

поляны бизнесмены, 
пытавшиеся попилить 
и наварить даже на этих 
вечных детях - бардах. 
И когда далекий род-

ственник Грушина 
подал в суд для мо-
нетизации автор-
ских прав - фести-
валь выжил.

Он пытается, ко-
нечно, приспосо-
биться к XXI веку.

- Розенбауму за 
приезд заплатили, 

конечно, - хмурит-
ся один из самарских 

бизнесменов, - что не в 
духе Груши, но что поде-

лать… У звезд время - день-
ги…

Но главное осталось - ле-
генды, история.

Продолжение следует.

Вниз 

по матушке-

Волге

Экспедиция «КП»
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Катамаран «Эковолна» вплыл в Грушу со всем 
его экипажем и пассажирами из «КП» как 

посланец из далекого будущего.

Множество 
интересных мест 

для отдыха  
вы найдете 

в «Туристических 
путеводителях» 

от «Комсомолки»
 на shop.kp.ru 

и в фирменных 
магазинах «КП».
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О своей экспедиции 
путешественники 

рассказывают 
в прямом эфире 

Радио «КП». 
Слушайте по будням с  9.15 (мск).

Часть 9

ПОЗВОНИТЕ НАШИМ ПУТЕШЕСТВЕННИКАМ!
Настоящий «капитан экспедиции» Дима Стешин  - сотовый теле-

фон: +7 915 363-19-34. Рулит сплавом именно он. Ну то есть вы, 
читатели. Особенно те, кто окажется на пути нашего следования. 
Кому есть что рассказать, показать, удивить, поразить, прослезить, 

вдохновить - звоните!

Видео, фото 
и подробности 
экспедиции - 
на сайте kp.ru

Груша опьяняет
Ви

кт
ор
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- Изгиб 
гитары 
пестрой 

я обнимаю 
нежно...
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Людмила ИЛЬИНА 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Известный актер 
объяснил, что его брак 
был педагогическим 
экспериментом.

У Ивана Краско личная 
жизнь бьет ключом. Три года 
назад он удивил всю страну, 
женившись на Наталье Ше-
вель, которая моложе него 
на 60 лет.

А теперь говорит, что раз-
водится с ней!

Неужели ради очередной 
молоденькой красавицы? 
«Комсомолка» встретилась с 
Иваном Ивановичем и узна-
ла, что происходит между су-
пругами.

- Ваша жена Наталья уже 
три месяца путешествует од-
на. Была в Израиле, сейчас в 
Испании. Вы общаетесь?

- Мы созваниваемся, об-
щаемся, конечно, я знаю 
обо всем, что у нее проис-
ходит. Но мы уже не супру-
ги, и вопрос нашего с ней 
расставания неизбежен. 
Брак с Натальей Алексан-
дровной - это же был экс-
перимент с моей стороны! 
Такой педагогический ход. 
Я хотел ей помочь. К тому 
же она с самого начала ка-
тегорически была против 
ребенка. Я понимаю, у нас 
нет своего жилья и в чем-то 
она права (квартиру актер 
оставил предыдущей жене и 
детям, а с молодой супругой 
живет в 3-комнатной квар-
тире сына Андрея вместе с 
его вдовой Маргаритой и 
17-летним внуком Кирил-
лом. - Ред.). А, с другой 
стороны, если бы появил-
ся ребенок, с квартирой бы 
я вопрос решил.

- Будете ее поддерживать 
даже после развода?

- Родственники советуют 
мне попросить ее из кварти-
ры, но я категорически про-
тив. Пока она не устроилась, 
пусть живет. Да, даже после 
развода я буду ее поддержи-
вать. Это по-человечески. И 
финансово я помогаю ей, ко-
нечно, голодной не остав-
ляю.

- Пока ваша Наталья путе-
шествует, с вами рядом быв-
шая супруга Наталья Вяль?

- Да. И у нас прекрасные 
отношения. И я вам больше 
скажу! Наталья Николаевна 
не против, чтобы я вернулся 
в семью (улыбается). Я дол-
жен быть рядом с матерью 
своих детей, это для меня 
сейчас самое важное.

- Громкое заявление! Тогда 
почему вы вообще разошлись?

- Инициатором разво-
да тогда была она. Наталья 
Николаевна познакомилась 
с другим мужчиной (взды-
хает). Но я не считаю это 
изменой, ведь в итоге она 
призналась, что ошиблась. 
А главное, сказала, что я 
лучший мужчина в ее жизни. 
Помню, тогда мы пришли в 
загс и нам поставили отмет-
ку в паспорте «Брак прекра-
щен», я тогда уточнил: «А он 
может поменяться на «Брак 
восстановлен»? И говорил 
Наталье: «Подумай, не то-
ропишься ли?»

- Нам снова ждать пышной 
свадьбы?

- Мы обвенчаны, то есть 
перед церковью мы до сих 
пор женаты! Помню, 15 лет 
назад я ей сказал: «Выйдешь 
за меня замуж?», а она отве-
тила: «С ума сошел? Посмо-
три на себя и на меня», имея 
в виду разницу в возрасте. 
Тогда я пошел на хитрость. 
Мы гуляли по Петербургу и 
шли мимо церкви на Коню-
шенной площади, там, кста-
ти, отпевали и моего сына 
Андрюшу. Батюшка Нико-
лай тогда, увидев нас, сказал, 

что Наталья на меня хорошо 
влияет, и благословил наш 
союз. Так мы повенчались, 
и брак наш не развенчан до 
сих пор.

- Ваши отношения с Ната-
льей Вяль стали другими?

- Мы прожили вместе мно-
го, а сейчас мы как будто 
снова познакомились. Она 
сильно изменилась, стала 
более зрело рассуждать. Я 
просил у нее дочку всегда, 
раньше она отвечала: «Нам 
бы сыновей вытянуть, пап! 
Куда нам еще дочку?!», а 
сейчас ничего не отвечает, 
надеюсь, думает.

- Ваши дамы сердца назы-
вают вас папой?

- Да. Наталья Николаевна 
называет, потому что я отец 
ее детей (сейчас Ивану 17 
лет, а Федору - 14. - Ред.), а 
Наталья Александровна… ну 
вот так. Я больше отец для 
нее, чем муж.

- А где будете жить, верне-
тесь в вашу общую квартиру?

- Когда мы разошлись, 
Наталья Николаевна обме-
няла нашу квартиру. Меня 
что-то задерживает туда пе-
реезжать, потому что в этих 
стенах жил другой мужчина. 
Новая жизнь должна быть в 
новой квартире. Поэтому, 
думаю, сделаем обмен.

 Хроника семейной жизни 
Ивана Краско - на сайте
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87-летний Иван Краско 
уходит от 27-летней жены 
к прежней, 41-летней 

ХРОНИКА СЕМЕЙНОЙ ЖИЗНИ
◆ Первый раз Краско женился в 1951 году, еще будучи кур-

сантом мореходки. Их брак с Екатериной Ивановой продлился 
четыре года, у супругов родилась дочь Галя.

◆ Со второй супругой, учительницей Кирой Петровой, Иван 
Иванович прожил 41 год до ее смерти, в браке родились двое 
детей - Юлия и Андрей. Старший сын Краско стал знаменитым 
актером, снялся в драмах «72 метра» Владимира Хотиненко, «Оли-
гарх» Павла Лунгина и «Я остаюсь» Алексея Балабанова. В 2006 
году Андрей Краско скончался от инфаркта на съемках сериала 
Сергея Урсуляка «Ликвидация».

◆ В 2001 году Иван Краско повел под венец реквизитора 
Театра имени Комиссаржевской Наталью Вяль (ей было тог-
да 24 года), которая родила ему сыновей Ваню и Федю. Брак 
продлился 10 лет.

◆ Четвертый брак с Натальей Шевель стала главным звездным 
событием 2015 года. На тот момент Ивану Ивановичу было 84 года, 
а его избраннице 25. Познакомились влюбленные в театральном 
училище, где Краско читал лекции. Позже стало известно, что 
для студентки из Севастополя Шевель этот брак стал третьим!

 ■  ЗВОНОК БЫВШЕЙ 
СУПРУГЕ

Наталья ВЯЛЬ:
Мне пока 
предложения 
от Ивана 
Ивановича 
не поступало

- Мне пока официального пред-
ложения не поступало, и он еще 
не развелся. То, что он все сам 
решил уже, для меня не ново. Он 
когда меня охмурял, весь театр 
знал, что я его барышня, кроме 
меня самой. В нашей семье всег-
да он был центром вселенной, а 
сейчас я сама хочу реализовы-
ваться в карьере и творчестве. 
Это для меня приоритет. Может 
быть, поэтому мы и разошлись, 
я не хочу быть просто хозяйкой 
на кухне. Но я всегда была рядом 
с Иваном Ивановичем… Да, на 
какой-то момент, когда он женил-
ся, я дистанцировалась, обща-
лись мы только по поводу детей, 
а так я всегда о нем заботилась. 
Что касается Натальи и ее бес-
конечных путешествий, то этого 
следовало ожидать, это было вид-
но с самого начала. Славу она, 
конечно, снискала с помощью 
этого брака, но сомнительную.

С третьей женой Натальей Вяль Иван Краско 
прожил долго. У них растут двое сыновей: 

17-летний Иван и 14-летний Федор.
Иван Краско и Наталья Шевель расписались в 2015 году, 

несмотря на разницу в 60 лет.

А в рубрике «Мужчина и женщина» 
читатели сайта kp.ru обсуждают другие 

любовные истории - см. на < стр. 13.



Россия
www.kp.ru
 24.08.2018 16

Редакция и издатель регионального выпуска - ООО «Мастер Медиа Групп»
Генеральный директор - Н. П. Мальцев

Главный редактор регионального 
выпуска - Т. А. Бадалова

E-mail: kp-62@list.ru
www.kp.ru

Адрес: 390000, г. Рязань, ул. Праволыбедская, д. 35 корп. 2, офис H5
Телефоны: 

редакция: 8 (4912) 95-78-85, рекламная служба: 8 (4912) 95-78-77, 
служба производства и распространения: 8 (4912) 95-78-85, 

факс: 8 (4912) 95-78-85

Отпечатано в ГУП РО «Рязанская областная типография».
Заказ № 2771. Все рекламируемые товары и услуги 

имеют необходимые сертификаты.
Время подписания рязанского выпуска - 19.00.

12+

Наши выигрывают 
ралли Париж - Дакар не 
потому, что «КамАЗ» са-
мый мощный, а потому, 
что там дороги - как у 
нас. 

✱ ✱ ✱
В детектор лжи для про-

верки чиновников добав-
лено окошко купюропри-
емника.

✱ ✱ ✱
Сидят беззаботно на 

развилке дерева две 
обезьяны, едят созрев-
шие плоды, и тут на 
них нападает леопард. 
Одна мгновенно хвата-
ет палку, бьет хищника 
по голове и убивает на-
повал.

А другая говорит: 
- Дура! Что же ты на-

делала? Теперь надо бу-
дет слезать на землю, 
добывать огонь. Изо-
бретать лопату и коле-
со. Создавать письмен-
ность! Ну и дура же ты!

✱ ✱ ✱
Ученые установили, что 

главная причина долголе-
тия - неправильное свиде-
тельство о рождении...

✱ ✱ ✱
- И как это я в красных 

туфельках, на красной 
машине должна ехать 
на зеленый свет? Я что, 
дура, что ли?!

✱ ✱ ✱
Вот логично было бы: 

плывет селезень со своей 
селезенкой.

Так нет, какую-то утку 
придумали.

✱ ✱ ✱
В русской версии 

популярной игры по-

кемонов можно будет 
не только ловить, но и 
сажать на пятнадцать 
суток.

✱ ✱ ✱
- Ну и почему на меня 

так все смотрят? Может, 
платье слишком откровен-
ное?

- Не знаю, Петрович, не 
знаю...

✱ ✱ ✱
На самом деле у нас 

нормальные футбо-
листы. Просто когда 
тренер говорит им, что 
надо забить, они не со-
всем верно понимают 
его слова.

■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Комментирует 
стилист-имиджмейкер Вика МАЙОРОВА:

- Прекрасная парочка! 
Купальник с разными верхом и низом 

замечательно смотрится в таком 
исполнении. Супер!

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская правда», 
Старый Петровско-
Разумовский проезд, д. 
1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Евгения ЛИТВИНОВА, 
30 лет, Самара:

- Профессиональный игрок 
в классический и пляжный 
волейбол. Любознательная, 

поэтому путешествую по разным 
городам и странам. Помимо 

спорта, пытаюсь реализовать 
себя как предпринимателя.

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы 50057, 31470, 32353 
Тип. № 
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Самые красивые 
девушки России 
не пропускают 
ни одной книги 

от «Комсомолки». 
Переходи 

на shop.kp.ru*, 
выбирай и читай 
с удовольствием!
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анекдотов 
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